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Комментарий к событию

ИДЕЯМ НУЖНЫ СПОНСОРЫ
стративного механизма, фонд 
— форма быстрого и гибко- Репортаж

Выборы народных депу
татов привели к приходу в 
государственные органы но
вых людей. Однако не при
вели к быстрым сдвигам в 
экономике, на которые рас
считывали доверчивые из
биратели. Функция власти, 
слитая в условиях админи
стративно - командной систе
мы с функцией управления, 
в условиях демократической 
системы — разъединилась с 
ней. Советы, и прежде-»? не 
шибко активные, сейчас де
монстрируют свою неэффек
тивность еще откровеннее.

В повестке дня замаячил 
вопрос обновления не толь
ко людей, власть предер
жащих, но и структур, власть 
осуществляющих. Первыми 
это. почувствовали народные 
депутаты СССР, которые, 
приняв новые законы, вдруг 
обнаружили, что они не дей
ствуют. «Нет механизма!» — 
стали раздаваться голоса на 
сессиях. И точно: откуда же

ему быть, «механизму», если 
семь десятилетий до того на 
кобыле ехали и кнутом по
нукали!

Самые решительные голо
вы у нас в регионе давно 
это поняли. Однако идеи ди
ректора Свердловского цент
ра НТТМ В. Скрипченко о 
муниципальной экономике (я 
о них узнал в декабре про
шлого года на встрече ураль
ских депутатов в Челябин
ске) широкого хождения не 
получили.

«Центр формирования 
гражданской власти» оплева
ли, как могли, хотя люди за
нимались делом: в период 
предвыборной кампании 1990 
года продумывали именно но
вые. дееспособные структуры 
и механизмы власти. Однако 
в народе нашем (видимо, в 
контексте «коммунистиче
ских» идей) воспитали за эти 
десятилетия такую неиско
ренимую жажду делить, рас-

пределять и уравнивать, а 
попросту говоря — зависть, 
что и по сей день «нет 
пророка в отечестве своем». 
Между тем без «пророков», 
без интеллектуальных лиде
ров (не в единственном чис
ле. конечно) генофонд нации 
находится вообще уже на 
грани выживания, потому 
как руки и ноги, даже самые 
сильные и мускулистые, без 
головы пригодны в основном 
для разрушительной работы. 
А сейчас на дворе — пора 
созидать, восстанавливать, 
спасать. Весь вопрос в том: 
как?

Вот на него и пытались 
по-своему ответить органи
заторы пресс-конференции, 
которая состоялась в начале 
июля в старинном особняке 
на проспекте Ленина, арен
дованном обществом «Зна
ние». Речь шла о «фондо
вой экономике», и в частно
сти — о создании научно-

производственного предприя
тия «Урал—Советы» (дирек
тор А. Антипин), Фонда де
путатских и гражданских 
инициатив и издании эксп
ресс-бюллетеня «Депутатский 
вестник». Все это вместе 
взятое призвано сдвинуть с 
мертвой точки местную эко
номику (не без опоры на 
бюджет области, разумеется). 
Замыслами на этот счет по
делились на пресс-конферен
ции народный депутат СССР 
В. Шмотьев. депутат облсо- 
вета А. Звездин, инициатор 
создания Фонда и его печат
ного издания Н. Белозеров. 
Последний в своем выступ
лении, в частности, сделал 
акцепт на том. что фонд бу
дет именно «производитель
ным». а не благотворитель
ным. Явится механизмом для 
проработки и экспертизы ин
тересных идей, формирова
ния «команд» из специали
стов для их реализации. В 
отличие от планово-админи-

го реагирования на острые 
экономические и социальные 
проблемы. Л они уже вовсю 
стучатся в двери и окна всех 
дворцов власти. Вот и во 
время пресс-конференции в 
окно назойливо проникал 
стук отбойных молотков, за
глушая волнующие речи ора
торов: наши безутешные до
рожные рабочие, к счастью, 
еще не бастующие, проводи
ли свой очередной капиталь
ный ремонт асфальтового 
покрытия. А тем временем 
кто-то из ораторов настойчи
во убеждал журналистов в 
том. что Москва, Ленинград 
и Свердловск — три центра 
реальной перестройки. И я 
бы очень хотел, чтобы он 
оказался прав.

С. МАТЮХИН.
Примечание: учредитель

ная конференция Фонда де
путатских и гражданских 
инициатив намечена на сен
тябрь. Желающие принять 
участие в разгосударствле
нии экономики и формирова
нии Фонда могут обратиться 
с вопросами по телефону: 
51-50-63.

«Я не свободный, 
если я нищий»

Комитет ВЛКСМ: взгляд изнутри

СТУЧИТЕСЬ -
И ВАМ ОТКРОЮТ
Можно ли работу комсомольской
организации сделать по-настоящему 
интересной?

Не исключено, что со вре
менем потомки дадут концу 
восьмидесятых — началу де
вяностых годов определение 
«Времени крушения идеоло
гических структур». В немень
шей степени это относится и к 
комсомолу, И мы, похоже, на
чинаем мириться с этим поло
жением.

Но тем неожиданнее было 
предложение первого секре
таря Первоуральского горко
ма ВЛКСМ Николая Петрико- 
ва познакомиться с работой 
комсомольцев новоуткинского 
завода «Искра». Стабильная 
численность организации, жи
вой — не бумажный — опер
отряд, работа с «трудными» 
подростками, — эти редкие 
по нынешним меркам качест
ва впечатляли. А если учесть 
становящуюся на ноги моло
дежную экономику в таком 
сравнительно небольшом по
селке, как Новоуткинск... Соб
ственно, это и привлекло ме
ня в предложении Петрикова.

Саша Русь янов, секретарь 
комитета комсомола «Искры», 
удивительно соответствовал 
своему голосу: спокойный, но 
не флегма; мягкий, но с внут
ренним стержнем. Почему- 
гр легко представил Алек- 
са^|дра в солдатской форме. 
То ли короткая стрижка к 
этому располагает, то ли дей
ствительно не успел испарить
ся из Русьянова еще солдат
ский дух, ведь отслужил он не 
так давно. В своей части он, 
кстати, тоже был секретарем 
первички. ’

Заводскому молодежному 
центру, — рассказывает Русь- 
янов, — нет еще и полутора 
лет. Задумались всерьез над 
его созданием, потому что 
просто обидно, когда зарабо
танные комсомольцами на тех 
же дискотеках деньги уплы
вают в неизвестном направле
нии. А ведь их можно остав
лять в первичке.

Так появилась студия «Дис
котонус», за ней — студия 
звукозаписи. Начинание тем 
более ценное, что новоут- 
кинская молодежь развлече
ниями не избалована. Неиз
вестно еще — прошла бы 
идея о создании молодежно
го центра при заводе, не 
прояви столько энергии тог- 
дашний секретарь завкома 
БЛКСМ Люда Шонурова. Сей
час, когда она уже директор 
центра, под эгидой молодеж
ного центра действуют четы
ре молодежных предприятия. 
И если строительство коттед
жей — пока перспектива, то 
кабельное телевидение уже 
полгода как стало реаль
ностью в поселке Это, кста
ти, сама'’ доходная статья 
центра, приносящая ему две 
тысячи рублей в месяц. 
Правда, сами ребята пока из 
этих тысяч ничего не видят. 
Все «съедают» долги, обмен 
ка-сет, аренда помещения...

Есть и бопее дальняя пер
спектива — взять в аренду 
школьные теплицы. Выстроен
ная по типовому
клише, поселковая школа про
сто не в состоянии содер- 
жать положенные ей по про
екту теп пины. Пропада ла зе
мля ржавели гр/бы... пока не

обратили на теплицы внима
ние комсомольцы. Есть и лю
ди, желающие заняться выра
щиванием в закрытом . грун
те овощей, цветов. Нр... ре
бята предполагают, а админи
страция завода располагает. 
На заводе не скрывают скеп
тицизма в отношении начина
ний молодежи. Все это «пред
принимательство», а вот в це
хе № 1, например, дверь сло
мана. Где, спрашивают, ваш 
«комсомольский прожектор», 
а?

Хотя говорить о том, что 
дирекция, СТК ставят упалки в 
колеса, тоже не приходится. 
Худо-бедно, совет трудового 
коллектива выделил в устав
ной фонд 8 тысяч рублей, 
пусть это половина обещан
ного, но эти тысячи помогли 
закрутиться маховику кабель
ного телевидения. Объем его 
передач пока невелик — бое
вик, мультфильм, немного 
объявлений, но есть хорошие 
заделы у его директора 
Е. Векшина, желание сделать 
в Новоуткинске собственную 
ТВ-студию. Например, сняли 
на видео бурную профсоюз
ную конференцию завода, и 
через некоторое время жи
тели всех десяти подключен
ных домов могли сами стать 
свидетелями разыгравшихся 
на конференции страстей. 
Говорят, в эти дни улица про
сто вымирала — все сидели у 
телевизоров.

Кстати, дивиденды от хоз- 
деятельности молодые ново- 
уткинцы уже ощутили на себе. 
В клубе на эти деньги стали 
работать новые кружки. А на
стоящая мечта Русьянова — 
создать в поселке молодеж
ный клуб. Но это пока из об
ласти фантазий. У практичных 
его товарищей заботы более 
земные. Жилье, например. Не 
секрет, что основная часть 
уехавших из поселка молодых 
специалистов ссылались на 
«безнадегу» с жильем.

И вот буквально за зиму вы
рос на границе с частным сек
тором 89-квартирный дом с 
молочной кухней. Молочная 
кухня — это, конечно, с умыс
лом, дом-то молодежный, и 
хотя ребята избегают назы
вать его МЖК, но суть одна. 
Хороший пример уже кото
рый год буксующему’ на ме
сте Первоуральскому МЖК. 
Впрочем, как и кабельному 
телевидению, которое в Пер
воуральске дальше десятка 
сфер влияния пока не шаг
нуло.

Не без помощи комсомоль
цев «Искры» появится скоро 
в поселке и собственный му
зей. Десять лет собирались 
экспонаты, выбивалось поме
щение — и вот работы над 
экспозицией почти закончены. 
По обе стороны небольшого 
зала висят стенды с десятка
ми фотографий. Это рабочие 
династии. Под ними — экспо
наты. Кто знает, может быть, 
со временем на этих стендах 
найдется место и для наших 
геооев. То, что они делают 
сейчас, — делают в поселке 
первь’мч. А первым всегда 
приходится нелегко

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск.

В аптеки мы обращаемся не от хорошей 
(жизни: когда болезнь подступит и деваться 
(некуда. Вот и идем с рецептом, затаенной 
.болью и надеждой на выздоровление в аптеку. 
. Да, с лекарствами у нас проблема, и вооб
ще со всей медициной, так уж хоть бы отнес- 
«ись с пониманием, по-человечески.
, Именно так встречают посетителей в сверд

ловской аптеке № 4. Работает здесь и Людми
ла Борисова. Три года она фармацевтом, и 
за это время показала себя хорошим специа
листом.

«Внимательная, отзывчивая, обаятельная»,— 
так говорят о ней коллеги.

НА СНИМКЕ: Людмила Борисова.
Фото В. ЯКУБОВА.
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Аппликации
из старой
Праги

Хороший пример тоже 
разителен. Доказать это 
жет прочно привившееся 
нашем городе начинание

за- 
мо- 

в
ра-

ботникрв ДК «Автомоби
лист». что одними из пер
вых добровольно расширили 
круг своих обязанностей.

Несколько лет назад
планы работы коллектива 
была внесена новая строка. 
«Организация работы вы
ставки». С тех пор стали ре
гулярно появляться афиши, 
приглашающие горожан посе
тить проходящие во дворце 
выставки. Быстро переняли 
этот опыт и другие ДК и 
клубы. Явление стало мас
совым, так как за этим «от
крыли» кладезь положитель
ных результатов.

Выставочное дело позво
ляет укрепить финансовое

положение дворцов и клу
бов, знакомить .:юдей с но
выми именами в мире ис
кусства, исключить диктат 
музеев с их залами в моно
польном праве выставлять 
утвержденных и согласован
ных. Это, так сказать, аргу
менты-великаны, есть и 
«карлики», например, пре
доставленная возможность 
интересного и полезного вре
мяпрепровождения посетите
лей Дворца культуры перед 
каким-либо мероприятием 
пли фильмом, право молодо
му творцз' «опробовать» се
бя на зрителе. Сомнений в 
пользе нет, потому почти и 
не бывает в «Автомобили-

дой свердловский художник 
Кирилл Ситников.

Н. СЕРГЕЕВ.

«Ангел» под 
Верхотурьем
Съемочная группа Свсрд-

лоеской киностудии
в Верхотурье,

прибыла
где продолжа-

сте» «окон» для выставок.
На днях здесь заканчива

ется интересная 
гравюр, рисунков.

выставка 
апплика-

ний ребят из Чехословакии,
что привлекает 
малого, потому 
ее лучше всего 
больше унесете 
Затем начнет

и старого и 
и посетить 
семьей — 

впечатлений, 
демонстриро-

ется работа над новым худо
жественным фильмом «Полу
ночный ангел». Новую карти
ну, главная тема которой — 
бездуховность молодежи, ре
жиссер Павел Фаттахутдинов 
решает в жанре социальной 
фантастики.

На съемки, проходящие на 
территории возрождающегося 
Николаевского мужского мо
настыря, в старинный ураль
ский город приехали известные 
артисты театра и кино Нико
лай Михеев. Галина Макаро
ва, Александр Птащук и дру- 

студепты теат-гие, а также

вать свое творчество моло-

ральных вузов Москвы.
С. ПЕТРОВИЧ. 

Верхотурье.

УЧАСТКОВЫЙ сельский 
милиционер подошел к 
нему на улице и полу- 

заботливо - полувкр а д ч и в о 
спросил:

— Рекетиры пока не беспо
коят?

— Они не дураки, — за
смеялся Александр Василье
вич, — ив отличие от мно
гих обывателей и начальни
ков отлично понимают, что 
взять с меня еще нечего. И, 
возможно, я вообще зря об
лизываюсь, а кушать не при
дется: все так в стране не
стабильно...

У пего высшее образование, 
трехкомнатная квартира в 
Свердловске, имеются дача и 
«Жигули». Денег по нашим 
рядовым меркам тоже предо
статочно: в золотодобываю
щей артели заработал сорок 
пять тысяч. В последнее вре
мя был главным механиком 
Свердловской передвижной 
меха нпзн ров анион кол онны 
объединения «Свердловск-
мелиорация» и получал около 
500 рублей в месяц. Живи и 
не тужи!

Л люди завидовали: как 
сыр в масле катается. Но 
больше-то все-таки не катал
ся, а вкалывал: так уж 
устроен по натуре. Разбил и 
вырастил на даче прекрасный 
сад, а когда он начал плодо- 
родить, то стало., невыноси
мо скучно. Чем еще занять
ся? Душа и руки тянулись 
к земле, тем более, что по 
образованию агроном, да и 
наследственное, видимо, ска
залось: отёц тоже был по 
этой специальности.

И снялся Александр Ва
сильевич с теплого насижен
ного места, поехал в село 
Поротниково к сестре, что в 
совхозе «Южный» Талицкого 
района, чтобы обзавестись 
хозяйством й, что называется, 
до конца дней своих стать 
фермером. Однако слово это, 
куда ни ткндсь, всех малость 
шокировало, и поэтому был 
образован кооператив «Воз
рождение», в который кроме 
него вошли сестра с мужем. 
Поселился пока у родствен
ников, мечтает о собственном 
доме.

Но, как считают пересмеш
ники и скептики, мечтать не 
вредно. Однако как сказать. 
Если особливо мечту свою за
хочешь превратить в реаль
ность. Не бенгальским огонь
ком, а инквизиторским костри
щем полыхают нервные клет
ки у новоявленного фермера. 
Хотелось бы построить кот
тедж, для себя, детей и вну
ков, с электрическим отопле
нием, чтобы не заготовлять 
дрова и не жечь лес, с холод
ной и горячей водей. По под
счетам. нужно 50 тысяч, но 
банк под это ссуду такую не 
дает. Выданы всего лишь пять.

Еще и фундамента-то толком 
нет. но и денег тоже. Закупил 
сто кубометров леса, заплатил 
за распиловку совхозу «Южно- 
му» полтысячи С февраля пи
лят. . Осилили 30 кубов, да и то 
потому, что бревна мешались 
у распиловщиков под ногами. 
Да водочки «буржуй» подвозил 
из Свердловска. Обзавестись 
хозяйством тоже не просто. 
Кругом, что называется, рогат
ки и препоны. Обратился в 
совхоз «Смолинский», выделите, 
мол, десять поросят.

— Ого! — ответствуют. —- И 
одного за глаза хватит.

В совхозе «Южный» и того 
даже количества не дали.

ВСЕМИ правдами и не
правдами, окольными пу
тями купил-таки две

надцать' свинячьих душ. С 
техникой не легче. Пришел к 
бывшему председателю обл аг
ропрома Нестерову, а секре
тарша в дверях как айсберг— 
ни проползти, пи перепрыг
нуть. Наконец, на гвалт сам 
Нестеров вышел: что за шум, 
а драки нет?

— Мне трактор нужен, де

ло только за вашей подписью. 
— А, ты кто?
— Гомзиков, фермер^
— Не могу.
Лишь после беготни по ин

станциям трактор выделили, 
за наличные, естественно... 
Под неодобрительный шепо
ток соседей ио селу приоб
рел также плуг, сенокосилку, 
грабли, картофелекопалку, 
прессподборщик. Завел во
семь голов крупного рогатого 
скота. Словом, ухлопал де
нежек немало.

— Да что в них толку в 
наши дни? — машет он ру
кой, — если па них сейчас в 
повседневной жизни купить 
нечего. У меня ведь были 
деньги, а толку?... Тебо пачку 
чая и мне, тебе килограмм 
сахару и мне. Хочу купить 
машину? Не могу. Алкаш не 
купит — и я тоже пот. Да и 
трактор тот, что приобрел, из 
рук воп плох. При тридцати
градусном морозе его не за
ведешь. В кабине летом жа
ра, нечем дышать, зимой же 
закоченеешь. 11 роизводить 
надо больше. Производить...

— Вы верите в продоволь- 
стсенное изобилие? —- спраши
ваю.

— В сегодняшнее нет, это 
прожектерство. Это реалии 
завтрашнего дня. Вот он его 
увидит, — показал на сына, 
гринадцатигетнего Илью, кото
рого привез на село жить, и 
надеется навсегда при
учить к земле. Да вот беда, 
нелегко это сделать при суще
ствующих законах и порядках.

— Даже сено привезти на 
«шассике» он не имеет пра
ва, — досадливо хмурится 
Александр Васильевич. — А у 
нас же уже не век лсшадей. 
А ведь мы в свое время в этом 
возрасте на тех же лошадях 
работали куда с большей ско
ростью, чем 20—-30 километ
ров в час.

В разговор вступает мать 
Александра Васильевича — 
Анна Гавриловна, одна воспи
тавшая сына, потому что рано 
умер муж:

— И то верно. Он у меня с 
семи лет уже робил. И на ло
шадях, и в лесу собирал ягоды 
с грибами. Помогал ..

В сенокос поднимут его. по
лусонного, раным-рано, да на ло- 
щадь. А чтобы, паче чаяния, не 
брякнулся на землю, мать при
говаривала: «Пей гезенки, пой. 
сынок». До песенок, видать, 
ему было...

ВМЕСТЕ с хозяином ос
матриваем его фермер
ское хозяйство. На два

дцати сотках он разбил сад. 
Есть здесь и яблони, и гру
ши, малина, капуста, мор
ковь, ягода, чего только нет. 
На этом месте был бурьян, но 
пролегала тропинка к магази
ну, и поэтому односельчане 
вознегодовали: мы вечно тут 
ходили... Ох, уж недаром ут
верждают социологи, что у 
нас в стране образовался не
виданный ранее генотип че
ловека. Если ущемляют в 
большом, но масштабно, то 
ладно,, мол, а если даже в 
малом, но небольшую часть 
людей, то впору глаза выца
рапывать. А тут вон что 
чужак удумал.

— Почему все-таки мест- 
пые-то пе берут землю? — 
спрашиваю попутно.

У Александра Васильевича 
на это есть своя точка зре
ния, по очень-то лестная для 
селян:

— Им думать лень. Кто 
здесь в основном живет? С 
грехом пополам окончившие 
семь классов, старушки, 
пьяниц много, дегенератов. 
Иногда спрашиваю у сына: 
«Кушать будешь?» «Пе 
знаю», — отвечает. Он не ду
мает, плывет ио течению. 
Так и многие другие. И 
стране от них толку мало, и 
сами прозябают в отрепьях, 
считая, что зато живут воль
готно. А у меня принцип та
кой — я не свободный, если

я нищий. Да к тому же фер
мер должен быть образован
ным, знать законы, экономи
ку, быть и сварщиком, и 
трактористом, и шофером.

В двух больших теплицах 
по семьдесят квадратных мет
ров каждая растут помидоры 
и огурцы. За ними едут да
же из Талицы, за сто кило
метров. От этого пока и жи
вет семья Гоманковых, ста
раясь не обанкротиться. Ос
тановишься на полпути — 
считай, каюк. Рядом с теп
лицами Александр Василье
вич вырыл трактором пруд. 
Сейчас в нем не только ку
паются, но и развели кара
сей. А неподалеку подвел 
под крышу скотник из дере
ва с выдвижными окнами.

— Комбикорма в этом го
ду, кстати, мне, «буржую», 
не дали, — замечает хозяин.

Сейчас он лихорадочно 
ищет сенокосные угодья. До
говаривается с лесниками и 
помогает им чистить делянки, 
как и осенью минувшего го
да. А дрова, кстати, подвозит 
престарелым и пенсионерам 
села Воротникове, которые 
ему от души благодарны.

— Между прочим, теплицы 
для меня пока убыточны, — 
неожиданно замечает Гом
зиков.

— Как?! — удивляюсь. — 
Так зачем они вам?

— Для взяток, — смеется 
хозяин, а глаза печальны.

До песенок ли тут, если 
для строительства скотника, 
теплиц, гаража, склада под 
горючесмазочные материалы 
надо пятьсот кубометров пи
ломатериалов. Десять кубо
метров подвезут — гони «бе
логоловую», еще десять — 
снова «злодеечку».

Деньги вложены все до ко
пеечки, а уверенности в зав
трашнем дне у фермера нет. 
И не только потому, что зем
ля выделена, так Сказать, 
почти неофициально, нет на 
нее у Гомзпкова бумаги с 
гербовой печатью.

— Если колорадский жук 
съест картошку, то мне ко
нец, — сказал Александр Ва
сильевич. — На нес в нынеш
нем году вся надежда.

Ею засажепо полтора гек
тара за селом, где раньте 
были скотские заброшенные 
загоны и свалка. Урожай, 
как видно, будет хороший. 
Однако частнику легче выра
стить, чем по-человечески 
реализовать. В то время как 
совхоз будет сдавать при
мерно до 38 копеек за кило
грамм, Александру Ва
сильевичу упорно предлага
ют за 20, грозя в противном 
случае карательными мера
ми. А если пуститься в тор
ги самому, то где взять 
столько транспорта и около 
600 мешков, за каждый из ко
торых запрашивают по три 
рубля. Не распоешься...

ПОСЛЕ осмотра подворий 
сели па крылечко сес
триной избы.

— Водички попить прине
си. — попросил я Илью.

Через минуту он выволок 
откуда-то целый бочонок. 
Ничего себе, разворот души. 
Если гусь, так всего гуся на 
стол... наследственное?

Пока разговаривали, влете
ла па подворье ласточка в 
своем черном лоснящемся 
смокинге и уселась прямо 
возле пас на открытую дверь 
дома. Видимо, где-то поблизо
сти гнездо. I оворят, что эта 
птица, как аист, приносит хо
зяевам счастье. Поживем- 
увидим...

А. ЛАРИОНОВ.
Талицкий район.

Мисс 
«Золушка»

И северный Серов не ос
тался в стороне от волны 
буквально захлестнувших 
страны конкурсов всевоз
можных мисс.

Путешествия, автомобили, 
круизы, косметика, обувь, 
одежда и еще тысяча все
возможных благ и удоволь
ствий. И все это лишь за

одно и то же «мероприя
тие»: выйти на подиум и по
казать себя в основном сна
ружи и немного изнутри.

И в Серове не стали ори
гинальничать с названием, 
содержанием и призами. 
Мисс «Золушка» Серова-90, 
думаю, после победы пере
станет быть Золушкой в пол
ном смысле, так как призы 
ее ждут шикарные...

С. ТОЛПЫШЕВ.
Серов.

А рудник-то 
не старый

Передано в эксплуатацию 
месторождение медной руды 
высокого качества, открытое 
специалистами объединения 
«Уралгеология». Запасы обна
ружены на месте давно выраг 
ботанного рудника.

Добывать руду будут от
крытым способом.

(ТАСС)..

Сегодня в номере:

Беседу с проректором по 
науке будущего муниципаль
ного университета в Сверд
ловске, доцентом философско
го факультета УрГУ Геннадием 
Васильевичем Болдыгиным ве
дет журналист Лариса Рудако
ва.

♦ Бывший генерал-майор 
К1 Б О. Калугин отвечает на 
вопросы журналистов.

♦ В выпуске «Мир сегодня»:
Снова о СПИДе;
Австрия: страна 74 тысяч 

президентов;
Польша: акция не удалась.

4
♦ Владимир Высоцкий:
«Болит больное все боль

ней, все злей и бесполезней, 
и наслаждаюсь своей истерией 
болезни».

♦ Окно ГАИ: «Кому грозят 
высокие штрафы?».
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НА МНУ! «•

Став пять лет назад счастливой обладательницей «поплав
ка» и «корочек», свидетельствующих о моем высшем гумани
тарном образовании, человеком в достаточной степени обра
зованным н по сей день себя не считаю. В самом деле, труд
но назвать образованием то, чему учили нас на журфаке 
университета: «львиная доля» часов была отдана и до сих 
пор не ясной для меня науке — «Теория и практика пар
тийной советской печати», зато не значилось в нашем распи
сании таких курсов, как, например, «Латынь» или «История 
христианства». Мы штудировали гору учебников по «Истории 
КПСС» и «Научному коммунизму», но не получили в уни
верситетских стенах ни малейшего представления о филосо
фии Древнего Рима, Древней Греции или о современных фи
лософских течениях за рубежом.

...Два года назад пыталась подать документы на заочное от
деление философского факультета того же УрГУ. «Государст
во не настолько богато, чтобы давать вам два высших гума
нитарных образования». — ответили мне, отказывая.

И вот, кажется, моим мечтам предстоит сбыться Возмож
ное их воплощение — создающийся в Свердловске муници
пальный университет. Впрочем, идея его организации, как 
выяснилось, привлекает не только меня: с тех пор, как на 
страницах «На смену!» появилась лишь небольшая информа
ционная заметка об этом университете, многие наши читате
ли обращаются в редакцию с вопросами: когда он начнет 
функционировать, какие будут специальности и факультеты.. 
И во время нашей встречи с проректором по науке будуще
го муниципального университета, доцентом философского фа
культета УрГУ Геннадием Васильевичем Болдыгиным, теле
фон на его рабочем столе не умолкал: желающих стать сту
дентами муниципального университета — немало.

Итак, наша беседа с Г. В. Болдыгиным — не только о 
модели, об облике будущего учебного заведения. Но н об 
истинном значении таких понятий, как образование, образо
ванность.

— Вы знаете, до двух тре
тей студентов заочного отде
ления нашего философского 
факультета уже имеют выс
шее образование, чаше всего 
техническое. II поступают к 
нам они не ради еще одного 
диплома, не ради того, чтобы 
преподавать философию, за
нять какую-то конкретную 
должность и иметь за это зар
плату — а для того, чтобы 
получить солидное гуманитар
ное образование. Классическое 
образование, если хотите. Вот 
в расчете на таких людей и 
возникла идея создания муни
ципального университета.

— Геннадий Васильевич, а 
что это такое — классическое 
гуманитарное образование?

— Классическое — это то, 
что «отстоялось», стало «фун
даментом». То есть образова
ние на базе мощного изуче
ния мировой культуры, исто
рии. Приобщение к их дости
жениям. А отнюдь не сумма 
специальных знаний для кон
кретного практического приме
нения — этому можно учить и 
в ПТУ. Получить образование 
— значит, по-моему, создать 
для себя насыщенный образ 
мира — его истории, его куль
туры. Тут необходима я осно
вательная, многосторонняя 
языковая подготовка. В нашем 
университете мы будем делать 
акпеит, естественно, на рос
сийскую историю и культуру, 
одной из наших задач будет 
превращение Свердловска в 
центр изучения росЬнйской ис
тории и культуры. Впрочем, 
если вас интересует конкрет
ное содержание того образова
ния, которое можно будет по
лучить в муниципальном уни
верситете. — вот примерная 
программа учебных занятий 
для будущих студентов очно
го отделения. Первый курс — 
древнегреческий язык, сан
скрит, иврит, арабский язык, 
логика, основы этнографии, 
информатика, первобытные 
знания и верования, ритори
ка, ораторское искусство, пси
хология, история естествозна
ния, первобытное искусство. 
Второй курс — мифы и рели
гия Древнего Востока, искус
ство и наука Древнего Восто
ка, латынь, мифы и искус
ство Древней Греции, тео
логия индуизма, буддизма. 
Ветхий завет, восточные язы
ки. А вот, к примеру, пятый 
кхре — новейшая политиче
ская история, философия Рос
сии на рубеже XIX—XX веков, 
история политических партий 
в СССР (в том числе я 
КПСС), философская и поли
тическая мысль в СССР, сов- 
ременные социально - эконо
мические и политические тео
рии. современное искусство, 
гуманистические проблемы в 
международном и советском 
праве, современная философия 
за рубежом...

— Что ж, если кому-то в 
скором будущем действитель
но удастся пройти вот такой 
курс обучения, глубине и об
ширности познаний человека в 
этом случае можно будет толь
ко завидовать. Да, наверное.

--------------------------------------Актуальное интервью ------------ - ------------- ------------

ХОТИТЕ ПРОЧЕСТЬ §

Г А АТС НА I 
НА ГРЕЧЕСКОМ?
Такой шанс вам сможет предоставить в скором 
будущем муниципальный университет

многие студенты философ
ского, других гуманитар
ных факультетов Уральско
го госуниверситета не отказа
лись бы и сегодня иметь в сво
ем расписании хотя бы неко
торые из предметов, которые 
вы перечислили. Кстати, а по
чему идея классического гума
нитарного образования не мо
жет быть реализована на базе 
государственного учебного за
ведения? Чем муниципальный 
университет будет отличаться 
от государственного? И что вы 
вкладываете в это понятие — 
•муниципальный»?

— Знаете, зарубежные авто
ры, если цитируют в своих 
научных работах Платона — 
то обязательно на греческом 
языке, а вот Соловьева — на 
русском, считается неприлич
ным о Гегеле писать на анг
лийском языке (только на не: 
меиком!). То есть основатель
ная языковая подготовка для 
ученого-гуманитария крайне 
необходима. Но вот в свое 
время с громадным трудом 
удалось «пробить» на нашем 
философском факультете спец
курсы по латыни, по древним 
языкам. Считалось. что 
для изучения марксист- 
ско - ленинской философии 
достаточно лишь основатель
но проштудировать труды 
ее классиков, а языки ни к че
му.., Сейчас ситуация, конеч
но, меняется: вот и кафедры 
марксистско - ленинской фило
софии в вузах теперь называ
ются кафедрами просто фило
софии. а на специальности 
«научный коммунизм» теперь 
готовят просто политологов. 
Но преподаватели-то, которые 
в большинстве своем, кроме 
марксистско-ленинской фило
софии (в ее советском вариан
те) и «научного коммунизма», 
ничем не занимались, остались 
прежние Их знания на сегод
няшний день оказались ненуж
ными. и тем не менее эти лю
ди кардинальных нововведений 
в системе образования не поз
волят. И поэтому в рамках го
сударственного учебного заве
дения осуществить ту идею, о 
которой речь, очень сложно, 
тут нужны новые структуры, 
новые традиции...

Итак, наш университет будет 
муниципальным, то есть его 
финансирование будет осуще
ствляться без государствен
ных субсидий, а значит, ника
ких обязанностей перед госу
дарственными центральными 
органами он нести не будет. 
Никто «сверху» не сможет «на
вязать» .нам преподавание, к 
примеру, политэкономии или 
истории КПСС. Муниципаль
ный университет создается зля 
города и на средства города. 
Поддерживать и финансиро
вать его будут местные вла
сти (мы очень надеемся на 
это), в частности, городской 
Совет (муниципалитет), пред
приятия города. И организу
ется этот университет в целях 
решения местных проблем, 
проблем нашего региона. В ча
стности, Для возрождения 
культуры, формирования но
вого типа городской куль
туры с ориентацией ее на 
современные и перспективные 
общественные тенденции. Речь 
по сути идет о создании в 
Свердловске отряда профес
сиональной интеллигенции гу
манитарного профиля, гумани
зации современного образова
ния технической и научно-тех
нической интеллигенции. Вот. 
к примеру, у нас в Свердлов
ске появляется сейчас множе
ство школ нового типа для 
особо одаренных ребят — ли
цеи, гимназии. А кт'о будет 
преподавать в них нашим де
тям. если все мы в принципе 
необразованны? Очевидно, учи
тельские кадры для этих школ 
и будет отчасти призван гото
вить муниципальный универси
тет.

— Тогда «стоечный вопрос. 
А кто будет преподавать в са
мом муниципальном универси
тете?

— Собираемся объединить 
здесь лучшие интеллектуаль
ные силы, и не только Сверд
ловска, будем приглашать 
знающих людей со всего Сою
за. Наши условия: почти все 
преподаватели будут совме
стителями, с достаточно высо
кой оплатой труда. Будем пла

тить столько, чтобы человеку 
преподавать у нас было более 
выгодно, чем, скажем, зани
маться репетиторством, чтобы 
ему было не накладно приез
жать в Свердловск читать 
лекции из Москвы, Ленингра
да... По-моему, это просто воз
мутительно. когда великолеп
ный ученый, «светлая голова» 
получает «на службе» копейки 
и вынужден, чтобы прилично 
обеспечить свою семью, давать 
объявления: «Готовлю к посту
плению в вуз»...

— Но в таком случае для от. 
кпытия муниципального уни- 
еереитета понадобятся солив- 
ные средства... Решен ли уже 
сегодня вопрос е его финанси
рованием? Обучение в универ
ситете д»я его студентов будет 
платным?

— Деньги понадобятся не 
только на оплату труда препо
давателей - договорников (а 
это, кстати, гораздо дешевле, 
чем содержание штатных спе
циалистов), но и на аренду 
помещения, зарплату для штат
ных сотрудников, приобрете
ние ксепокопноовальной. ком
пьютерной техники и так да
лее. Сумма эта, в обшем-то, 
не такая уж большая по срав
нению. скажем, со средствами, 
которые уходят ежегодно на 
содержание государственного 
университета. И тем не ме
нее вопрос с финансированием, 
а также с помещением для 
муниципального университета 
пока еще в сталии проработки. 
Вообще у истоков идеи 
создания университета стоит 
Факультет общественных про
фессий УрГУ, которым давно 
уже руководит мой коллега, 
преподаватель философского 
Факультета Н. И. Савнова 
Сона — так же, как и я, пока 
на общественных началах яв
ляется ректором муниципаль
ного уииверент'—’) " предста
вители (конкретно Г. А. Не
чаева, преподаватель из ,УПИ) 
союза ученых, официально за
регистрированной обществен
ной организации, которая не 
так давно возникла как своего 
рола альтернатива существую
щему ведомственному разде- 

тению вузовской и академиче 
ской науки.. Так вот, союз 
ученых имеет право создават; 
гчебные заведения, открывать 
свой счет в банке. В самое 
ближайшее время в одном из 
банков Свердловска будет от
крыт такой счет, назначение 
вкладов, которые должны бу 
дут на него поступать. — му
ниципальный университет. На
деемся на помощь не только 
отдельно взятых меценато.в, но, 
в первую очередь, конечно, 
спонсоров — предприятий, ор
ганизаций. Финансовую под 
держку. думается, окажут нам 
и городской Совет народных 

депутатов, и, возможно, орга
ны ' народного, образования. 
Очевидно, будет создан попе
чительский совет. Возможен и 
такой вариант финансовой по
мощи университету: предприя
тия, которые будут перечис
лять нам какие-то средства, 
могут быть освобождены от 
уплаты части местных нало
гов. А мы, в свою очередь, 
тоже сможем предложить спон
сорам какие-то услуги: пусть 
они используют эмблему муни
ципального университета для 
рекламы своих товаров, а на 
наших учебных пособиях будет 
значиться, какие именно пред
приятия являются нашими 
спонсорами.

Это, наверное, самый лег
кий способ —- начать брать со 
студентов «бешеные» деньги 
за обучение: сразу решились 
бы все наши финансовые про
блемы, университет можно бы 
было открывать хоть завтра. 
Но... статистикой доказано, 
что среди той социальной 
группы лютей, что готовы вы
ложить любые деньги за обу
чение детей, и другой, 
где люди таких денег не име
ют, — одинаковый процент 
«гениев», личностей одаренных. 
А если мы ведем речь о воз
рождении культурных тради
ций ‘города — значит, долж
ны как можно меньше упу
стить талантов. ,И поэтому обу
чение в муниципальном уни
верситете, как я полагаю, 
только на начальном этапе бу
дет платным (слишком немно
го пока нашлось источников 
для нашего финансирования). 
Для ребят же из малоимущих 
семей денежную проблему мо
жно будет решить посредст
вом именных стипендий (тут 
будем рассчитывать на по
мощь общественных организа
ций — комсомола, партии).

— Геннадий Васильевич, еот 
опять зазвонил телефон, снова 
вас спрашивают — когда нач
нет функционировать муници
пальный университет, какие 
будут специальности. когда 
начнется набор. И что вы от
вечаете?

— Отвечаю, что универси
тет наш, к сожалению, пока 

существует только на бумагах. 
Мы могли бы, конечно, пото
ропиться и в скором времени 
начать функционировать, то 
есть удовлетворить имеющий 
ся на сегодняшний лень спрос... 
халтурой. По халтурой зани
маться не хочется. Думаю, что 
первый набор в университет 
будем проводить к будущему 
учебному году. Это будет груп
па очного пятилетнего обуче
ния из 30 человек (о ней я 
уже упоминал, знакомя вас 
с программой учебных курсов). 
Здесь отбор будет конкурс
ный — собеседование, экзаме
ны, будем набирать наиболее 
одаренных ребят, выпускников 
школ, преимущественно спе
циальных, языковых Это — 
будущие преподаватели древ
них языков, истории культуры 
и философии в школах и ву
зах. Еше одна группа, тоже 
пятилетнего обучения, но уже 
вечерне-заочного, где будут 
готовить специалистов более 
узкого профиля: социальная 
психология, политическая ис
тория. А вот набор на трехго- 
дичиое вечерне-заочное обуче
ние (на базе высшего образо
вания) будет проводиться без 
конкурса. Специальности, ду
маю, здесь будут различные: 
языки, современная политоло
гия, история государства и 
права, социальная психология, 
история культуры...

И еще одну форму обуче
ния предполагаем создать, го
дичные целевые курсы. Допу
стим, собирается какое-то 
предприятие устанавливать 
деловые контакты с зарубеж
ным партнером, заказывает V 
нас для своих сотрудников оп
ределенную программу обуче
ния: язык, культура, история 
той или иной страны, совре
менное политическое положе
ние, искусство... Подобные же 
курсы возможно будет органи
зовать для тех, кто собирает
ся делать политическую карье
ру, для народных депутатов', 
например: мало кто из них 
имеет четкое представление о 
том, что такое государство и 
право, что такое политика, си
стема общественных институ
тов.

Сегодня муниципальному 
университету требуется мощ
ная финансовая и моральная 
поддержка общественности го
рода, завтра понадобится еше 
и общественный контроль — 
со стороны горисполкома, 
прессы, различных обществен
ных организаций: каких препо
давателей приглашать в уни
верситет. кто войдет в состав 
приемной комиссии, по какому 
принципу набирать студентов 
и так далее. Словом, мы на
деемся, что, работая над иде
ей создания муниципального 
университета в Свердловске, 
не останемся в одиночестве. 
Нам нужна помошь деловых 
людей, их конкретные предло
жения об источниках финанси
рования муниципального уни
верситета, будущих условиях 
его функционирования. Наш 
телефон для справок и пред
ложений — 44-71-73, по пёт- 
вепгам с 17 до 18 часов.

Мне остается только доба
вить, что конкретные предло
жения для муниципального 
университета в письменном ви
де наши читатели могут нап
равить на адрес редакции, с 
пометкой — «Отдел учащейся 
молодежи, муниципальный 
унивепситет». Редакция газе
ты «На смену!» будет внима
тельно следить за реализацией 
проекта муниципального уни
верситета и давать полную 
информацию по этому поводу 
на своих- страницах.

Беседу вела 
Л. РУДАКОВА.

Человек и природа

ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ
НАМ ГОТОВИТ?

\ Такой вопрос все чаще задают наши читатели. Вредны« вы
бросы, мертвые реки, высокая радиация — все это уже ста
ло привычным. Но есть и «малая экология», которая тоже 
волнует людей: дерево под окном, чистый воздух во дворе- 
Об этом — сегодняшняя подборка читательских писем.

Я живу в Комсомольском районе, по улице Новгородцевой, 
дом 11. Сегодня в прессе часто поднимаются вопросы экологии, 
не обходит вниманием эту проблему и ваша газета. Возле самого 
нашего дома находится платная автостоянка, вдоль дома—ожив- 
^епная трасса и железная дорога. Можете себе представить, чем 
мы дышим! Я не говорю уже о шуме. Обратиться в редакцию 
меня заставило известие о том, что небольшой коллективный сад, 
который находится между автотрассой и железной дорогой, соби
раются сносить. А на его месте Кировский исполком разрешает 
разместить 2000 гаражей. Просто в голове не укладывается: кру
гом ратуют за озеленение, а небольшой и спасительный для нас 
«оазис» собираются уничтожить! Очень прошу помочь нашему 
дому, нашим детям.

А. П РАХОВ.
Увгжагмзк редакция!
Обращаемся с просьбой помочь спасти деревья, сохранить иорт 

и детскую игровую площадку дома 55 по улице Машинной. Эти де
ревья защищают нас от выхлопных газов (рядом построено около 
20 гаражей) и от выбросов завода им. Воровского, находящегося по 
соседству с нашим домом. По этому вопросу мы обращались в 
Ленинский исполком, на Центральное телевидение, в газету «Ве
черний Свердловск». Был у нас и телефонный разговор с заме
стителем председателя Свердловского горисполкома т. Поповым.

Дело в том, что на месте этих деревьев должна пройти тепло
вая трасса. Ее можно было бы провести под прямым углом по 
у/ ице Шмидта, нс трогая придомовой территории. Но работников 
инструментального завода и завода им. Воровского такой вари
ант не устраивает, так как этот участок спланирован для строи
тельства капитальных гаражей.

На год работы были прекращены, но вот в субботу 16 июня, 
знал, что большинство жильцов дома в садах и огородах, работ
ники инструментального завода воровски (иначе нс назовешь) 
разрыли траншею, погубив несколько кустов и деревьев.

Жильцы дома — это семьдесят семей, очень много детей и 
больных пенсионеров, проработавших на предприятии по 
30 — 40 лет. Эти деревья были посажены нх руками, они их 20 
гет сыращивали. И все это губится на наших глазах! Кан же мы 
после этого будем воспитывать в детях любовь к природе?

Сейчас ни одна предвыборная программа не обходится без 
пункта о необходимости решения экологических проблем. А на 
деле власти предержащие ради личных интересов готовы губить 
вес вокруг.

Видимо, для работников инструментального завода (это они 
строят дом, к которому должна пройти теплотрасса) 
своя рубашка ближе к телу, а интересы других им безразличны. 
При строительстве дома ими было вырублено около двухсот де
ревьев. Мы понимаем, что люди нуждаются в жилье, что надо 
строить, но не за счет же интересов других

От имени жильцов дома
А. ХАХАЛКИНА.

Я живу на улице Посадской в доме № 54. Дворик у нашего 
дома узкий, в нем нет места для детской площадки, но вот ме
сто для машин находится. На небольшом «пятачке» уютно 
чувствуют себя автолюбители. Здесь они оставляют свои маши
ны, здесь же их и ремонтируют. Здесь удобнее, чем в гараже— 
так они говорят. Юным мотоциклистам здесь тоже очень удобно 
ездить — благо, что двор проходной. В общем, удобно всем, но 
не нашим детям. О них попросту никто не думает. Впервые за 
восемь лет в песочницу привезли песок.

Мы живем на первом этаже, и все выхлопные газы, рев ма
шин — прямо в наши окна. Меня интересует — почему нет за
кона, запрещающего использовать дворы в качестве гаражей?

От этого грохота и этой вони я со своим внуком пыталась 
спастись в парке. Говорят, что он назван в честь 50-летия 
ВЛКСМ, но у нас его иначе, как «собачьим», и не называют. Во
круг бегают огромные собаки, оглушительно лают, если ребенок 
выпустит мячик из рук — они тут же его прокусывают. А еше 
они пытаются «играть» с детьми, чем пугают ребёнка до судо
рог. А когда клуб собаководства обучает своих питомцев — 
гвалт стоит такой, словно это не парк, а помещичья псарня! 
Как же случилось, что единственный в микрорайоне парк отдан 
не детям, а собакам? Нет здесь ни скамеек, ни детской площад
ки. Есть пруд, но он больше похож на болото. А дети в нем ку
паются. Но разве так уж сложно, хотя бы силами жителей ми
крорайона, навести здесь порядок: очистить прудик и сделать 
детский пляж-малютку, оборудовать детские площадки. Ведь это 
наши дети, им жить и работать в нашем городе! Неужели им 
не нужен глоток чистого воздуха?

Т. ДЮПННА.

Заметки народного заседателя

кто «СВОЙ», КТО «ЧУЖОЙ»?
Уголовное дело впечатляло. 

Разбухшея папка, с множест
вом документов, сама по себе, 
даже по внешнему виду, го
ворила о многом. Да и судеб
ных заседаний, подобных 
предстоящему, за многолет
нюю практику народного за
седателя— раз два и обчелся. 
Судили уже осужденного бо
лее года назад за целый ряд 
дерзких краж и приговорен
ного за преступления к дли
тельному сроку в исправитель- 
но - трудовых лагерях уси
ленного режима. Теперь ему 
грозило тюремное заключение 
(за избиение осужденного). И 
при знакомстве с делом рисо
вался эдакий трафаретный пре
ступник. С взглядом испод
лобья и «печатью» на челе. 
(Как в большинстве случаев 
рисуются в художественных 
жанрах подобные люди).

— Вы посмотрите, ему все
го двадцать одни год, — вос
кликнула темпераментная за- 
седательница. — И так много 
натворил!

В общем, когда готовились 
к судебному заседанию, кое- 
какой настрой уже был. И ка
ково было удивление, когда на 
скамье подсудимых увидели 
симпатичного блондина, при
ветливо ' и с любопытством 
глядящего на нас.

— Господи?! — не удержа
лась заседательница.

Мне показалось, я угадал 
ее тайные мысли: «И почему 
такой красивый тут, на 
этой скамье? Зачем долгими 
годами по лагерям маяться? 
Ему бы с девушками гулять».

— Признаете себя винов
ным? — после определенных 
процедур спросила судья.

— Признаю. Куда от вас 
денешься,

— Полностью? — уточняла 
судья.

__ Пусть будет полностью, 
— е долей иронии ответил 
подсудимый и, не удержав
шись, добавил: — Вам все 
равно не понять.

Подсудимый сжался и, кек 
нам показалось, потускнел.

— Не поймете. По-разному 
с вами живем. Вы тут. Мы — 
по ту сторону...

— Ну, хорошо, — помягче
ла председательствующая. — 
Рассказывайте, что там у вас 
случилось. Не такие уж мы не
понятливые. (Видимо, и на нее 
произвели впечатление и 
внешность, и открытость его, 
и то, как подсудимый держал
ся перед судом).

— Там, — кивнул он на 
дело, — все описано. Даже 
больше, чем надо, — пере
дернул плечами. —- Появились 
у нас в отряде гаденыши. Во
ровать начали. Последнее от
бирали. Ну раз предупредил. 
Два. Не помогает. Пришлось 
проучить. Закон есть закон! 
Теперь, хоть и меня там нет, 
все равно будет тихо.

Он довольно долго расска
зывал, как наводил в своем 
отряде порядок и как «эта 
шпана» бегала на него жало
ваться. Говорил спокойно, чув
ствовалась уверенность в сво
ей правоте, а я сидел и слу
шал с недоумением, — до 
чего у человека в сознании 
все с ног на голову. Вот рас
суждает: и у него, по его по
нятию, вроде все по полочкам 
разложено. По «закону». А как 
вразумить этого, видать, смыш
леного человека? Как дока
зать нелепость его рассуж
дений? Краем глаз видел, что 
и судью, и заседательнииу 
гложут те же мысли. Еле дож
дался, когда мне разрешат за- 
дэватч вопросы.

— Суля -о яелу, вы осужде
ны за воровство?

— Да, — ■ ответе полное 
недоумение.

— Тогда почему вы, находясь 
в заключении сами за такое 
же воровство, наказываете би
тьем своих товарищей?

— Так они у своих воруют. 
Разве не ясно?

— Не ясно. Вы сами у кого 
воровали?

— Так то другое дело. Там 
чужие.

В голосе его послышалось 
раздражение.

— Это для вас дело ясное, 
а вот для меня не совсем.

— Это как? Тогда поясните. 
— вспылил подсудимый. Су
дья уже хотел сделать заме
чание, но я опередил,

— Попробую. Стоило, ска
жите. попадать за решетку, 
чтобы там, в местах заключе
ния, карать уже по своему за
кону за то же воровство? Вы 
говорите, у своих воровать 
нельзя. У кого — «своих»? 
Знакомых, родни, сослужив
цев? Кем приходятся вам от
бывающие вместе с.вами на
казание? К какой категории и' 
можно отнести? Они ближе 
вам, чем те, кого вы обокра
ли?

Подсудимый долго молча» 
Молчали и мы. Наконец ска
зал:

— Над этим я не задумы
вался.

То же сказал и в последнем 
слове.

...Закон есть закон. Он был 
признан виновным, и сам это
го не отрицал. Но. думаете’ 
этот суд заставил его пораз
мыслить кое нал чем всерьез 
Почемк-»о мне кажется, что ’ 
еще уебышу об челове
ке хопо'чио слова. По правде 
я мечтаю об этом.

Н ПОПОИ.
иаоелчый ■» ас» л ат» 

Нижний Тагил.

Моя Родина — СССР

«НАШ РЕБЕНОК...»
Так называется выставка, которая не

давно открылась в выставочном комплексе 
на Красной Пресне. Впервые у нас прово
дится такой широкий смотр вещей и пред
метов, необходимых матери и ребенку, бо
лее 50 итальянских фирм привезли в Мо 
скву образцы своей продукции. Участие в 
выставке принимают Главкосмос, отечест
венные кооперативы. Одежда, игрушки,

прекрасно изданные книжки, детское пи
тание, предметы гигиены, медицинское обо
рудование, компьютеры для детей — пред
ставлены на зкепозиции, организованной в 
содружестве с объединением «Экспоцентр» 
итальянской компанией «Еурозкскорт».

ПА СНИМКЕ: во время осмотра зкепо
зиции.

Фотохроника ТАСС.

Природа подает нам сигналы бедствия, она гибнет. Но так же 
работают заводы, таи же травят они воду и воздух. Каждому ди
ректору завода нужно помнить об этом. Но думают ли они на 
эту тему?

На некоторых реках еще можно ловить ры»у. но она пахнет 
нефтью. Можно еще стрелять утои — но их становится все мень
ше На многих озерах исчезли даже лягушки.

Я часто хожу по лесу, но когда вижу такое беспечное к нему 
отношение — у меня кулаки сжимаются от злости.

Чтобы хранить и беречь природу — надо себя воспитывать. В 
лесу мы ведем себя как дикари. Рубим и ломаем деревья, остав
ляем костры, мусор. Молодежь не имеет элементарной культуры 
поведения в лесу.

Что будет, если каждый из нас, приехав в лес. оставит после 
себя кучу разбитых бутылок, консервных банок? Если каждый 
сломает дерево? На что стали похожи окрестности Рефтинского 
водохранилища и Полевсного пруда? Что будет нынешним летом, 
где мы будем отдыхать? Сколько еще мусора оставим после себя? 
А что будет через десять лет — представить страшно. Так не
ужели мы доведем нашу землю до того, что она станет непри
годной для жизни человека?

п. Рефтинский. М. ШАРИПОВ.

От редакции
Такие вот письма. Разные авторы, но одна общая боль. Что 

же еще должно случиться на Руси, чтобы мы наконец-то поня
ли — нельзя откладывать на завтра решение этой проблемы, 
вдруг вставшей перед нами во всем ужасе. Долгое время само 
это слово «экология» не пользовалось особой популярностью. 
Это у них там, у «капиталистических хищников», экология. А у 
нас — «охрана природы». Мило и благопристойно. Когда я 
учился в школе, в кабинете географии и природоведения у нас 
плакат висел: «Берегите природу — мать нашу!». Лозунг этот 
ныне известен всем — видно, не в нашей школе сей афоризм 
изобретен. Но я вот думаю — а может, зря мы над ним хихика
ем. Пусть и двусмысленно звучит, но, может быть, с нами ина
че просто нельзя, а?

Много лет нам рассказывали о том, как «враги-капиталисты» 
природу уничтожают ради наживы. Но попробуйте на улицу 
«западных джунглей» выехать хотя бы на нашем «Москвиче». 
Будете иметь большие неприятности. За что? Воздух отравляете!

Я нс буду призывать наших «кормчих» к гуманизму. Они эти 
призывы уже семьдесят лет слышат, У нас с ними разные проб
лемы. Как говорится: у одних хлеб черствый, а у других жемчуг 
мелкий. Я хочу призвать нх к... прагматизму. Это же так про
сто. Вот вырастут в нашей стране дети, всю жизнь дышащие 
таблицей Менделеева. Какие же из них работники будут? Ведь 
снизится же ваш жизненный уровень! Не наш, а ваш! Скоро 
ведь и в Крыму покоя вам не будет — вы же рядом со своими 
(пардон, с государственными) дачами атомную станцию отгро
хать решили! Да и забор до неба нс построить — чтобы от
равленный воздух нс проходил. Об этом подумайте, товарищи.

А мы будем писать в газеты и просить о помощи. А как же 
иначе? Мы же до сих пор верим, что кто-то решит наши проб
лемы. Есть такой театральный этюд. На сцену выходит человек, 
жалуется на судьбу и говорит: «А что я могу один?». С теми 
же словами выходит второй, десятый, тридцатый. Н вот на сие
не огромная толпа — и все те же слова: «А что я могу один?».

Не правда ли, похоже? А может быть, нам стоит оглянуться во
круг, вспомнить, что это наша земля и нам решать ее судьба? 
Не зря же сказано, что спасение утопающих — дело рук самих 
утопающих.

И. СУББОТИН.
Рис. А. ПЯТКОВА.
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НЕПОПУЛЯРНАЯ 
ПОЛИЦИЯ
Польша: акция во удалась

Кадровые изменения в 
польской полиции, проводи
мые в рамках структурной 
реорганизации органов МВД, 
привели не столько к сокра
щению роста преступности, 
сколько к обострению заста
релых проблем, згой службы. 
Падение престижа полиции, 
низкая зарплата и подстере
гающие полицейских опасно
сти способствовали апатии ра
ботников и нежеланию про
должать исполнение своих 
обязанностей.

Для привлечения граждан 
на службу в полицию в од
ном из варшавских кафе две 
недели действовал пункт вер
бовки. Попробовать себя на 
зтом поприще выразили же
лание без малого тысяча че
ловек. Среди них — почти 250 
женщин. . Одними из претен
дентов двигало желание най
ти приключения, другие слы
шали, что полицейским хоро
шо платят, третьи были гото
вы взяться за любое дело —■ 
лишь бы не еесть на пособие 
по безработице. После собе
седований, когда рассеивались 
иллюзии о романтичности и 
суперменстве, многие оставля
ли свою затею. Пн-ые просто 
не соответствовали весьма 
строгим физическим и психо
логическим критериям.

Вербовка, объявленная в 
связи е сокращениями и 
увольнениями полицейских, 
дала небольшой результат: 
только 144 кандидата прошли 
предварительный отбор.

Снова о СПИДе
До сих пор нс найдена эффективная вак

цина против СПИДа, и заболевание ♦выка
шивает» в разных странах все большее 
число людей. Кан приостановить эпидемию, 
как объяснить человеку всю полноту опас
ности, заставить серьезно задуматься?

Здесь заметную роль играют средства 
массовой информации, выполняющие прос
ветительскую функцию. Выступления в пе
чати и на телевидении нвалифи уровенных 
специалистов, исповеди жертв С7' Да — все 
это дает свои результаты: сегодня наблюда
ется снижение прогнозируемых темпов рас
пространения заболевания

НА СНИМКЕ: западногерманский ежене
дельник «Штерн», подчеркивая остроту 
проблемы СПИДа, вынес на обложку впе
чатляющую фотографию одной из жертв 
заболевания — проститутки Татьяны, поме
стив в номере ее горькую исповедь, кото
рая, как считают издатели журнала, смо
жет остановить молодых девушек от необ
думанного шага «на панель».

Фотохроника ТАСС.
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Коалиционное правитель
ство ГДР, возглавляемое хри
стианским демократом Л. де 
Мэзьером, становясь к рулю, 
обещало, что ГДР придёт в 
единую Германию не бедным 
родственником, а сохранит 
свои социальные завоева
ния. Выступая в Бонне на 
церемонии подписания Гос- 
договора, Л. де Мэзьер еще 
раз заверил: «Вперед — и 
не сомневайтесь: ни один 
гражданин ГДР не будет 
жить хуже, чем теперь!»

Марка ФРГ представля
лась людям волшебным клю
чиком к двери, за которой 
таятся материальные блага. 
А на практике обернулась 
для малообеспеченных слоев 
населения «дамокловым ме
чом». Цены на продукты пи
тания и товары первой необ
ходимости в одночасье под
скочили порой в 4—-6 раз.

Будто на дрожжах рас
тет безработица. На этой 
неделе она пре в ы с и л а 
220 тысяч и может достичь, 
по оценкам экспертов, 1 —1,5 
миллионов. Чтобы хоть как- 
то смягчить ситуацию, мно
гие предприятия вводят сок
ращенные рабочие смены — 
ими охвачено уже около по
лумиллиона человек.

На грани краха оказалось 
сельское хозяйство. Крестья
не не знают, что делать с мя
сом и молоком, яйцами и сы
ром, фруктами и овощами.

Первые 
сто дней 
Лотара 
де Мэзьера

ГДР сегодня

В ближайшее время положе
ние может еще более усугу
биться —- началась страда, 
урожай обещает быть отмен
ным.

Борьба трудящихся за ос
татки своих социальных 
прав принимает все более 
ожесточенный характер. За
бастовки и демонстрации 
проводят шахтеры и рабочие- 
металлисты, работники слу
жбы быта и торговли, учи
теля и студенты, деятели 
культуры и спортсмены, во
дители грузовиков и поли
цейские, пенсионеры и ин
валиды... Чаще всего в от
вет на их справедливые тре
бования правительство не 
может дать ничего, кроме 
новых обещаний.

Австрия: страна 
74 тысяч президентов

Согласно статистическим 
данным, каждый австриец со
стоит членом по меньшей ме
ре четырех разных организа
ций, которых в стране ни мно
го ни мало—74 тысячи. Направ
ления их деятельности — са
мые различные. Это — и куль
турные объединения. певче
ские. театральные и музыкаль
ные союзы, и благотворитель
ные организации, и общества 
друзей природы. рыболовов, 
спортсменов, охотников, и мно
гие другие.

Популярностью пользуются, 
например, объединения по сбе
режению средств, которые соз
дают постоянные посетители 
многочисленных питейных за
ведений или закусочных. Ме
ханика их деятельности проста. 
В специально отведенном мес
те оборудуются небольшие 
шкафчики-сейфы, которые або
нируют для себя завсегдатаи и 
куда регулярно, скажем раз 
в неделю, они вносят энную — 
кто сколько хочет — сумму на
личных денег. В конце года 
подводится итог, на сбережен
ные средства устраивается пир. 
а тот. кто скопил больше всех, 
получает приз.

При всей кажущейся несерь
езности подобных союзов дей
ствуют они вполне серьезно.

подлежат официальной регист
рации н даже имеют лицевые 
счета в банках. Организацион
ная работа — на самом высо
ком уровне. В них есть свои 
председатели, секретари, каз
начеи. Подсчет взносов — «кто- 
сколько» — ведется самым 
скрупулезным образом. При
сутственные дни. обычно пят
ницы. соблюдаются свято.

В чем же причина этой стра
сти. свойственной в той или 
инрй мере абсолютному боль
шинству австрийских граждан? 
По мнению социологов, корни 
этого явления следует искать в 
тщеславии, желании хоть как- 
то выделиться.

74 тысячи обществ — это 
столько же председателей, или, 
как их называют в Австрии. 
«пресидентоЕ». Если добавить 
к этому одного-двух неизменно 
избираемых заместителей, а к 
ним — секретарей, казначеев 
и просто почетных членов, то 
армия добровольных чи.новни- 
ковлюбителей разрастается до 
астрономических размеров. Их 
ряды множатся год от гола, 
ибо тщеславие людское не зна
ет границ.

Юрий КОЗЛОВ 
корр. ТАСС.

Вена.

Просто факт

Решений о создании. 
Соглашения трудящихся — 
нового объединения левых 
сил, — принято на, состояв
шейся в Варшаве в здании 
Всепольского соглашения 
профессиональных союзов 
(ВСПС) встрече представи
телей политических и об
щественных организаций, 
которые отождествляют 
себя с левой ориентацией.

Во встрече, созванной по 
инициативе движения тру
дящихся, участвовали око
ло 300 человек. Как под
черкивается в коммюнике, 
ее целью было заключение 
соглашения во имя защиты 
интересов трудящихся в об
щественно - политической 
жизни страны. Участники 
высказались за необходи
мость единых действий, в 
том числе в ходе избира
тельной кампании по вы
борам в парламент.

О. М. — Итак, вас лишили 
воинского звания и всех наг
рад. Как вы оцениваете это 
решение?

— Я считаю его несправед
ливым, жестоким. Насколько я 
понимаю, оно к тому же ж 
незаконно, поскольку, принято 
произвольным образом, без 
следствия, суда, без предостав
ления мне возможности изло
жить свои аргументы, как-то 
себя защитить. То есть факти
чески меня лишили звания я 
наград за выступления в прес
се. Я не совершил никакого 
действия, которое можно бы
ло бы квалифицировать как 
государственное преступление.

О. М. — Наверное, можно 
представить, что вы разгласи
ли какую-то государственную 
или служебную тайну. Взять 
хотя бы ту инструкцию ЦК 
КПСС, согласно которой пра
воохранительные органы обя
заны незамедлительно уничто
жать любую попадающую к 
ним негативную информацию 
о номенклатурных лицах в 
партийном и советском аппа
рате, Вы упомянули об этой 
инструкции несколько раз, и 
она наверняка сугубо закры
тая.

— Да, совершенно секрет
ная. Формально я не имел 
права о ней рассказывать. Но 
я считаю: есть два разных типа 
законов. С одной стороны Р- 
моральные нормы и государст
венные законы, которые долж
ны опираться на эти нсфмы. А 
с другой -— есть законы ведом
ства, законы службы и, нако
нец, законы мафии, если хо
тите. В данном случае я раз
гласил секретный документ, 
который, на мой взгляд, амо
рален и противозаконен. Он 
противоречит Конституции. Я 
знаю настоящие государствен
ные секреты, и я их никогда 
не разглашу. Но когда речь 
идет об интересах какой-то 
группы, ведомства, мафии, — 
тут я считаю себя свободным.

О. М. — О том, что вас ли
шили звания и наград, вы про
читали в газетах?

— Я узнал это из передачи 
Би-би-си.

О. М. — Слушаете, значит, 
вражьи голоса?

— Есть такой грех Правда, 
если быть точным, накануне 
мне позвонили из КГБ — 
впервые с тех жор, как я ушел 
в отставку, — и предложили 
приехать в Комитет. Не исклю
чаю, что именно тогда мне 
хотели объявить о санкциях. 
Но я сказал, что не хочу 
иметь никаких дел с нынеш
ним руководством КГБ, кото
рое публично меня оскорбило 
в «Правде», что единствен
ный способ доставить меня ту
да — это силой, добровольно 
я там никогда не появлюсь.

О. М. — Наш разговор сей
час прослушивается? (Мы бе
седуем в квартире О. Д. Калу
гина. — Авт.).

— В этой комнате? Сомне
ваюсь. Это сложная операция 
— установка микрофонов. Тре
буется согласие соседей. Все 
не так просто. Надо сверлить 
кое-что.

Л. 3. — А телефон ваш, как 
вы считаете, слушают?

— Не только считаю, а знаю 
это достоверно. Потому что, 
стоит мне только позвонить 
кому-то. особе,::: • из сотрудни
ков КГБ. бывших или ны
нешних, или им позвонить мне, 
как буквально через 2г—3 часа 
следует упредительный звонок 
тому человеку, с кем я разго
варивал, что-то в гаком роде: 
«Вы ведь знаете Олега Дани
ловича... Имейте в виду, что с 
ним надо обращаться очень 
осторожно...» То есть предпри
нимается попытка запугать, 
предосгеречь

О. М. — Стало быть, вас 
взяли «под колпак». Как вы 
себя чувствуете под ним?

— Нормально. Мне не раз 
приходилось бывать «под кол
паком». Когда работал в Аме
рике, например. Только там 
был чужой «колпак».

О. М. — У нас не было уп
реждающих звонков. После то

го, как мы с вами договори
лись о встрече.

— К журналистам это не 
относится — они предупрежда
ют сотрудников. Больше всего 
они боятся, что моему приме
ру последуют другие. В этом 
я вижу причину и столь пос
пешной карательной акции про
тив меня.

Л. 3. — Какую пенсию вы 
получали?

— 350 рублей.
Л. 3. — И льготы у вас 

были какие-то?
— Льготы — на занятие 

площади большей, чем обыч
но положено, на 20 квадрат
ных метров. Кроме того, всем 
военнослужащим, сотрудникам 
КГБ по крайней мере, предо
ставляется 50-проиен тиа я скид
ка на оплату квартиры. Это 
независимо от должности. •

Л. 3. — Госдача?
— Госдача у меня была, 

когда я работал в аппарате 
Комитета. После ухода в ре
зерв — еще до отставки — я 
ее сдал. Медобслуживание 
прекрасное было, спецобслужи
вание для генералитета — спе
циальная секция поликлиники 
и больницы КГБ. Такие учреж
дения есть во всех крупных 
городах, в столицах союзных 
республик. Продуктовые зака
зы... Выездная торговля... Ко
нечно, это все не высший 
класс. Это вам нс управление 
делами ЦК или МГК.

Л. 3. — Так сейчас вас это
го всего лишают?

— Разумеется.
О. М. — Как вы предпола

гаете зарабатывать себе на 
жизнь, оказавшись без пенсии?

— Заработаю. Силы пока 
есть — мне ведь только 55 лет. 
Сейчас, вот уже три месяца, я 
работаю консультантом Ас
социации развития информа
ционных технологий. Она соз
дана в рамках Академии наук. 
Председатель ее попечитель
ского совета — Велихов. Пла
тят они мне 600 рублей. Жить, 
как вы понимаете, можно.

О. М. — Не уверен, что пос
ле президентского указа Вели
хов не захочет от вас освобо
диться. По-моему, не такой это 
человек, чтобы горой за вас 
стоять.

-— Допускаю, что они могут 
испугаться, попросить меня не 
создавать для них дополни
тельных трудностей своим при
сутствием.

О. М. — Ходят слухи, что 
вы — зять Устинова.

— Эти слухи сильно преуве
личены. Моя жена — дочь 
бывшего начальника ленинград
ского филиала Военно-полити
ческой академии имени. Лени
на полковника Иванова. Мы с 
ней знакомы с восьмого клас
са, тридцать семь лет уже же
наты.

О. М. — Вслед за Ельциным, 
Гдляном, Ивановым вы стали 
одним из мучеников перестрой
ки. Но тех защитил народ. А 
станет ли он защищать пас? 
Мне кажется, прибегая к столь 
поспешным и неадекватным 
репрессивным мерам, средн 
прочего, надеялись, что сотруд
ника КГБ, каким бы он ни 
был, народ защищать нс бу
дет. — столь велика у людей 
ненависть к этому органу.

— Допускаю, что такой рас
чет был. Не знаю, верен ли ои. 
В эти дни я ощущаю поддер
жку людей. Они склонны отно
ситься ко мне скорее просто 
как к несправедливо наказан
ному человеку, нежели как к 
бывшему сотруднику некоего 
ведомства. Я получаю теле
граммы от многих людей, ко
торых я в глаза не видел, не 
знаю лаже, где они мой адрес 
достали. В них слова сочувст
вия, ободрения. Думаю, нега
тивное отношение к КГБ после 
этих акций только усилится. 
Знаю, что будут соответствую
щие запросы в Верховных Со
ветах — союзном и россий
ском

О. М. — Многие, особенно 
в среде интеллигенции, живут 
в опасении заговора и перево
рота. нацеленного против де
мократии. Насколько велика 

такая опасность? Возможен 
ли, на ваш взгляд, заговор- 
сговор против Горбачева на
подобие того, какой был орга
низован в октябре 1964-го про
тив Хрущева и в котором, как 
известно, активную роль сыг
рал тогдашний председатель 
КГБ Семичастный?

— Теоретически возможен. 
Но практически, зная нынеш
нее руководство Комитета, в 
частности Крючкова, я оцени
ваю такую возможность как 
не очень большую. Но своему 
характеру Крючков — это, ес
ли можно так выразиться, по
мощник. Он всю жизнь был 
помощником кого-либо. Преж
де всего Андропова. Будучи на
чальником канцелярии КГБ, 
он в основном имел дело с бу
магами, решения не принимал. 
Вотом он стал начальником 
разведки. И его считали по
мощником председателя по 
разведке: самостоятельные ре
шения от него опять-таки не 
исходили. Помнится, прихо
дишь к нему с каким-то делом. 
Он тут же хватается за труб
ку прямой связи с Андропо
вым: «Юрии Владимирович, 
вот такая ситуация... Как вы 
думаете? Что нам делать^» 
Андропов объясняет ему, что 
делать, а он со спокойной ду
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шой передает это мне. Вот та
кой стиль, такая психология, 
которые сохранились у него и 
на председательском посту.

Он будет с сильным чело
веком, с тем, у кого реальная 
власть. Сегодня он может быть 
с Горбачевым, а завтра — с 
другим, если почувствует, что 
этот другой сильнее.

Л. 3. — А с кем будет КГБ?
— С одной стороны, конеч

но, — с кем будет Крючков. А 
с другой... В КГБ сейчас очень 
сильны критические настроения 
— и в отношении руководства 
страны, и в отношении руко
водства Комитета. Еще месяц 
назад они не были такими 
сильными.

О. М. — Критические на
строения — слева или справа?

— Слева. Молодые сотруд
ники — под молодыми я под
разумеваю людей лет до соро
ка — считают, что в КГБ нуж
ны глубокие реформы, что ом 
должен быть другой органи
зацией, нежели был до сих 
пор. Правда, более пожилые 
придерживаются в основном 
более консервативных взгля
дов.

О. М. — А если заговор соз
реет где-то вне КГБ? Скажем, 
в армии. Ориентирован ли 
КГБ на предотвращение таких 
пэпыток?

— Нет. Конечно, Комитет 
работает и в армии, но такие 
задачи перед ним никогда не 
ставились. Разумеется, если 
кто-то стукнет, что где-то что- 
то готовится, КГБ мимо этого 
не пройдет, но специально он 
на это никем не нацеливается.

О. М. — И все же, как вы 
считаете, могут ли люди, встре
чаясь на футболе, на охоте, 
как тогда, в 1964-м, выносить 
какой-то коллективный замы
сел?

Допускаю, что могут В 
сущности, тот же генерал Ма
кашов, выступая на россий
ском партсъезде, выболтал по
зицию и многих высокопостав
ленных военных, и многих в 
руководстве КГБ.

О. М. — Это ведь страшно.
— Страшно. Поэтому «Из

вестия» и написали, что этот 
генерал должен подать в от
ставку. Л если не подаст — его 
должен освободить Президент.

О. М. — Вместо этого он 
лишил звания вас.

— Мне кажется, народ вос
принимает это однозначно: 
Президент боится армии и 
КГБ.

О. М. — Одна из серьезных 
задач, стоящих нынче перед 
КГБ, насколько понимаю, — 
борьба с организованной пре
ступностью. Между тем об 
особенных успехах здесь что- 
то не слышно. Появляются 
время от времени отдельные 
сообщения о поимке малочис
ленных групп бандитов-вымо
гателей, главным образом по 
обращению населения, коопе
раторов, но и только. А ведь 
все говорит о том. что в стра
не существуют мощные пре
ступные группировки, в том чис
ле спаявшиеся с властью. 
Разве борьба с ними нс дол
жна быть сферой деятельности 
КГБ? Сейчас же не очень яс
ны нс только масштабы этой 
деятельности, но и вообще — 
насколько всерьез КГБ воспри
нимает эту задачу, в каких 
случаях подключается к ее ре
шению, какой объем работы 
вычленяет для себя...

— В прошлом году в КГБ 
было создано подразделение 
по борьбе с организованной 
преступностью. К сожалению, 
оно во многом беспомощно, 
поскольку не знает «мате
рии». Многие сотрудники Ко
митета не хотят заниматься 
этим делом, они считают, что 
борьба с мафией — дело ми
лиции, у нее больше опыта, 
знания определенного контин
гента. Поэтому я не вижу 
никаких серьезных результа
тов. Все говорят об организо
ванной преступности, теневой 
экономике, о скрытых миллио
нах, однако никаких реальных 
доказательств не видно. Пос
мотрите, все национальные 
беспорядки сопровождались 
декларациями о том, что кто- 
то стоит за спиной смутьянов. 
Но ведь ни одного факта! На
зовите фамилию, призовите 
этого человека к суду, если у 
вас есть доказательства, — это 
прямая работа КГБ. Но ведь 
нету ничего!

О. М. — Меняются ли сейчас 
хоть в какой-то мере функ
ции КГБ внутри страны? Чи
татели в своих письмах не
редко выражают беспокойство: 
продолжается ли прежняя 
практика прослушивания теле
фонных разговоров, перлюст
рации почты, составления до
сье... Как и каким образом 
используются сведения, полу
ченные таким путем? Могут ли 
они быть использованы в су
де, при исключении человека 
из партии и т. д.?

- Все эти средства исполь
зуются в полной мере, так же, 
как их использовали и в прош
лые годы. Однако при сущест
вующей судебной практике все 
таким образом собранные ма
териалы должны быть легали
зованы. Ну, например, в пись 
ме вы сообщаете кому-то но
вость или предложение, кото
рое, по мнению КГБ, носит 
предосудительный характер и 
может служить уликой. Нель
зя же сказать: мы перехвати
ли письмо. Нужно ситуацию 
легализовать. Так что письма 
обычно «теряет» почта, то есть 

разрабатывается целая система 
действий, с помощью которой 
выводится из поля внимания 
главное действующее лицо. То 
же самое и с подслушиванием 
разговоров. Их содержание 
может быть передано кому-то 
из агентов КГБ. Агент прово
дит проверочную беседу, не 
показывая, что точку зрения 
собеседника он уже знает. Че
ловек, как правило, высказы
вает такое же и близкое к та
кому же мнению, а дальше— 
все просто.

Л. 3. — Но как это можно 
подтвердить, если беседа про
ходила с глазу на глаз?

— Суду, как правило, доста
точно трех свидетелей. У КГБ 
же достаточно аппарата, чтобы 
организовать соответствующую 
документацию. Вообще же — 
это процесс «творческий», тре
бующий определенной изобре
тательности. чтобы все выгля
дело законно.

О. М. — Длительное время 
в стране действуют организа
ции и группировки фашистско
го толка. В последние недели 
они активизировались. Напри
мер. в январе—феврале широ
ко распространились слухи о 
готовящихся еврейских погро
мах. «Это все слухи. Нам ни
чего не известно. Если что уз- 

каете, сообщите нам», — го
ворят работники КГБ (своими 
ушами слышал передачу по 
радио 9 февраля).

Слухи... Разговоры... Нечто 
нематериальное. . Но нет, есть 
уже и кое-что осязаемое — 
многие подали заявление на 
выезд, другие вот-вот подадут. 
Выезжают, как правило, люди 
высококвалифицированные — 
без профессии, без квалифика
ции «там» делать нечего. На
носится невосполнимый ущерб 
государству. Короче, налицо 
широкомасштабная диверсия 
(не говоря уже о собственно 
поругании человеческих прав). 
Где же КГБ?

, — Это серьезная проблема. 
К сожалению, ни руководство 
страны, ни КГБ как составной 
его элемент не смогли сделать 
фактически ничего, чтобы пре
дотвратить утечку мозгов. Ка
залось бы, существует огром
ное количество способов раз
веять страх. Хотя бы через те 
же средства массовой инфор
мации донести до каждого 
гражданина, что любой случай 
национального ущемления бу
дет безжалостно караться. 
Ведь есть же закон, и его ра
боту можно было уже сто раз 
продемонстрировать на реаль
ных делах. Взять тот же скан
дал в ЦДЛ. Как он расследу
ется? Это же тя-го-мо-ти-на. 
Можно, я уверен, людей по- 
человечески успокоить и, ко
нечно, все подкрепить законо
дательными мерами. Но ведь 
этого нс делается!

О. М. — Как в КГБ относят
ся к обществу «Память»?

— «Память» не представля
ет опасности для власти. Ле
вые для власти гораздо опас
нее. Конечно, и в «Памяти» 
КГБ имеет «своих людей». Но 
считается, что там все в по
рядке. Зная,,чьей поддержкой 
и покровительством они поль
зуются. «свои» могут и выйти 
за рамки инструкций, проявить 
черносотенную инициативу. И 
их за это никто не осудит

О. М. — Выступая на фев
ральском Пленуме ЦК КПСС, 
В. А. Крючков сказал, что. 

может быть, стоит не так бы
стро вести перестройку: «...Нс 
стоит ли нам сделать более 
основательную оценку того, на 
какой точке развития мы на
ходимся? Может быть, даже н 
чем-то остановиться и во вся
ком случае лучше просчиты
вать шаги вперед». И дальше 
следовала фраза: «Перестройка 
нам нужна», которая читается 
как «Конечно, перестройка нам 
нужна, но....» Не означает ли 
это, что КГБ с трудом нахо
дит свое место в нынешнем 
времени (я сравнил бы его с 
прохождением плотогонов че
рез пороги)?

— Это именно так. Я вам 
скажу более того: сегодняшнее 
руководство КГБ, за неболь
шим исключением, несет пол
ную ответственность за неспра
ведливости, если хотите — за 
преступления по отношению к 
нашему обществу, к нашему 
народу, учиненные в 70-х — 
начале 80-х годов. Все эти ру
ководители на месте. Лишь 
один из них ушел недавно за
местителем Генерального про
курора — Иван Павлович Аб
рамов. Щуку бросили в реку. 
Это человек, который органи
зовывал все гонения на дис
сидентов, на деятелей культу
ры, начиная с Солженицына,

На вопросы журналистов 
Л. За гальского 
и 0. Мороза 
отвечает бывший 
генерал-майор КГБ 
Олег Калугин

Тарковского, Любимова, Аксе
нова и кончая тысячами дру
гих, более скромных и менее 
заметных. У всех у них пси
хология брежневской школы, 
а может быть, и сталинской. 
Ностальгия по тем временам— 
это их органическое состояние, 
это их образ мышления, жиз
ни. Как они могут говорить о 
перестройке всерьез?

О. М. — Как вы полагаете, 
что следует сделать с КГБ, 
чтобы в народе исчезла нена
висть к нему, перемешанная 
со страхом — перестроить, 
разделить на две организации, 
по типу ЦРУ и ФБР, сокра
тить, переориентировать, вовсе 
ликвидировать? Это что каса
ется организационной стороны 
дела. Но есть еще нравствен
ная. Не кажется ли вам, что 
КГБ должен покаяться — дать 
публичную оценку и преступ
лениям своих предшественни
ков в сталинские временя, и 
собственной недавней деятель
ности при Брежневе?

— Начну с конца: действи
тельно, прежде всего требует
ся покаяние и очищение И уж 
от этого зависит, бу,дет ли про- • 
щение Прощение народа. Л 
пока нет ни покаяния, ни очи
щения — какое может быть 
прошение? Отношение народа 
к КГБ остается таким, каким 
оно было многие голы.

Что касается реформ, я счи
таю. что КГБ нужно полно
стью деполитизировать — в том 
смысле, что он не должен быть 
инструментом паптии и руко
водства страны. Его необходи
мо во всем уравнять с други
ми правоохранительными орга
нами — с милицией, прокура
турой и т. л , отобрать все 
привилегии. Далее, я считаю, 
что надо лишить КГБ многих 
властных функций, которые де
лают его политически опас
ным. Что для этого нужно? 
Во-первых, разведку я бы вы
делил, я бы отдал ее под на
чало Президенту. Это само
стоятельный орган, он не за
мешан ни в каких внутренних 
сомнительных делах. Во-вто
рых. я сократил бы органы ми

нимум в два раза. Сегодня их 
численность намного превыша
ет довоенную.

О. М. — То есть численность 
того самого НКВД, который 
осуществил эти чудовищные 
репрессии...

— Ну, конечно. Казалось бы, 
мы ушли от того времени так 
далеко — для чего такой ап
парат? Это ведь ни в какие 
ворота не лезет! В-третьих, на
до полностью ликвидировать 
систему политического сыска. 
Доносительство по политиче
ским мотивам, по мотивам 
инакомыслия — то, что до сих 
пор существует, — это амо
рально. Я не против, чтобы 
были помощники, агенты — ни 
одна полицейская организация 
без этого не обходится, — но 
все Зто должно определяться 
законами, твердо установлен
ными нормами. Допустимо их 
использовать в разведыватель
ной деятельности, в борьбе с 
организованной преступностью, 
со шпионажем... То есть там, 
где действительно обеспечива
ется государственная безопас
ность. Там же, где речь идет 
о политических противниках, 
это должно быть раз и навсег
да запрещено.

Далее, я полностью вывел 
бы из КГБ следственный ап
парат. Не должно быть отдель
ного следствия в милиции, 
прокуратуре, КГБ — должно 
быть единое следствие. Еше 
один аспект — погранвойска. 
Почему бы не объединить их с 
таможней — сделать главное 
управление таможенно-погра
ничного контроля? И зачем 
нам в будущем общеевропей
ском доме эти сотни тысяч 
людей в зеленых фуражках, 
которые и в горах, и в лесах, 
и во льдах? Что они охраня
ют? Ведь шпионы не идут сей
час ни через Берингов пролив, 
ни с Северного полюса... Ни 
через южные границы. Идут 
кочевники, какие-нибудь заб
лудившиеся забулдыги... А в 
основном бегут советские гра
ждане. Так что погранвойска 
фактически существуют не для 
предотвращения внешней угро
зы, а чтобы предотвратить по
беги наших соотечественников. 
Мне же известны цифры пере
ходов туда и оттуда.

Что еще? Необходимо ликви
дировать институты, которые 
занимаются подготовкой и рас
пространением дезинформации 
внутри страны и за границей. 
Это опасное дело. В условиях 
сталинизма оно процветало и 
сохраняется до сих пор. На
конец, еше один момент: КГБ 
располагает потенциалом 
средств, которые в состоянии 
наносить ущерб здоровью лю
дей и их жизни. Этот потенци
ал, также созданный при Ста
лине, по-прежнему существует 
в полном объеме. Зачем? Для 
каких целей? Для убийств по
литических противников?

О. М. — Реально эти сред
ства используются?

— В последние года два-три 
мне такие случаи не известны, 
но до этого они были. Это и 
психотропные, и иные средства, 
способные вывести человека 
из строя, сделать его калекой, 
И, если надо, вообще убрать. 
Далее. Вопрос об архивах. Я 
бы немедленно раскрыл все 
архивы по 1954 год включи
тельно — ежовско-бериевско- 
сталинские архивы отдал бы 
историкам, пусть они во всем 
разберутся. Более свежие ар
хивы, я считаю, тоже надо 
раскрывать, пускай постепен
но, выборочно.

Л. 3. — R «Аргументах и 
фактах» недавно были напеча
таны вопросы читателей и от
веты пресс-центра КГБ. Среди 
прочих ответов было утверж
дение, что нештатным осведо
мителям не платят, нет такой 
статьи расходов — только по
могают иногда — допустим, 
получить квартиру, купить ма
шину и т. л. Так ли это?

— Это ерунда. Будучи пер
вым заместителем начальника 
ленинградского управления 
КГБ. я сам подписывал финан

совые ведомости, в которых 
оплачивались услуги, оказан
ные этими людьми. Другое де
ло, что это сравнительно не
большие суммы, по двадцатке- 
тридцатке в месяц. Это од
ним. Другим плата нерегуляр
ная — допустим, раз в квар
тал. ' Но она существует. А 
что касается помощи —- это в 
самом деле обязательно. Полу
чить квартиру, достать путев
ку... Такая вот материальная 
заинтересованность.

О. М. — Будучи в Литве, я 
не раз слышал, что в эту рес
публику засылаются какие-то 
группы для организации про
вокаций, беспорядков, возбуж
дения у людей чувства неуве
ренности и т. д. Есть ли у этих 
слухов основания? Какие за
дачи ставятся перед КГБ в 
отношении Литвы, других рес
публик, где назревают или 
происходят какие-то нежела
тельные события? Почему, как 
полагаете, не были предотвра
щены кровавые события в За
кавказье, Средней Азии?

— В отношении Литвы я ни
чего не могу сказать, посколь
ку во время литовских собы
тий я уже был в отставке. Но 
я могу сказать о подходе к 
такого рода ситуациям в це
лом. Во-первых, КГБ никогда 
не был ориентирован на рабо
ту в таких ситуациях. Во-вто
рых, надо учитывать своеоб
разную позицию комитетов гос
безопасности национальных 
республик: многие из них, 
особенно там, где сильны на
родные фронты, солидаризиро
вались с руководителями этих 
организаций, будь то Прибал
тика, Азербайджан или некото
рые другие республики. По 
этой причине КГБ' СССР на
правил очень крупные группы 
сотрудников центрального ап
парата — сотни человек — во 
все основные горячие точки 
республик. Однако их роль со
вершенно не соответствует ха
рактеру происходящих собы
тий — они просто беспомощ
ны. Представьте себе: группа 
русских приехала, допустим, в 
Азербайджан. Основной костяк 
местного комитета — азербай
джанцы. Они работают с на- 
селечием, они знают нравы, 
обычаи, не говоря уже о язы
ке. Приезжие неминуемо ока
зываются в изоляции. Их ра
бота совершенно неэффектив
на. Они попросту изнывают от 
безделья.

Обеспечение безопасности 
путем массированной засылки 
персонала — это типично со
ветская система. Не умом, а 
числом. Отправить люден и от
рапортовать ЦК: «Мы приняли 
меры'» — «Ах. приняли ме
ры? Прекрасно». Все успокои
лись. Или зайдите в " здание 
КГБ в период кризисных си
туаций. Допустим, тбилисских, 
бакинских событий. Весь Ко
митет ночует в своих кабине
тах. Спят на диванах, на рас
кладушках. Зачем это дела
ется? Как будто от этого бу
дет легче в Баку, или в Сум
гаите, или в Фергане... Просто 
неумение организовать рабо
ту, которая требует оператив
ной грамотности, смелости в 
принятии решений. И, если хо
тите, некомпетентность наших 
партийных руководителей, для 
которых принятие мер — это 
какие-то массовые действия, 
клич, декларация... А здесь же 
нужней умный подход, особен
но при решении национальных 
вопросов, в деле предотвраще
ния кровопролитий Надо на
ходить какие то силы, на ко
торые можно опереться, спла
чивать их, противопоставлять 
экстремистам. изолипойть эк
стремистов. Ведь КГБ облада
ет всем необходимым — вла
стью. людьми, техникой. Ниче
го подобного не происходит. 
Они совершенно не справля
ются с внутриполитическим по
ложением Вот когда надо 
кого-нибудь по носу щелкнуть 
— Калугина или кого-то еше, 
— это они очень быстро де
лают

( ИМА—пресс).
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НА СМЕНУ!

Сегодня исполнилось 10 лет, как не стало Владимира ВЫСОЦКОГО

«БОЛИТ БОЛЬНОЕ ВСЕ БОЛЬНЕЙ...»
С

РАЗУ должен приз
наться: я не был, к 
сожалению, другом- 
приятелем Владимира Вы

соцкого, как. например, М. 
Шемякин, Э. Володарский, 
В. Абдулов, хотя нас позна
комили почти 20 лет назад. 
Поэтому мои впечатления о 
нем, это — как бы точнее 
выразиться? — впечатления 
пришлого человека. И если 
до сих пор я не писал и сло
вом не обмолвился о зна
комстве с Высоцким, то 
лишь потому, что не стре
мился «погреться» в лучах 
чужой славы. А если уж 
совсем откровенно, то я не 
хотел походить на тех людей, 
которые любят рассказы
вать. причем в эдаком пани
братском тоне, о своих зна
комствах с известными лич
ностями.

Как я с Высоцким, собст
венно, познакомился? Л поз
накомился вот как. Стара
ниями друзей и, главное, ак
трисы Ирины Мирошничен
ко мне удалось встретиться 
с ним на квартире актера 
МХАТа Всеволода Абдуло
ва, который часто давал ему 
кров н помогал нести тяж
кое бремя официальной ху
лы: Меня предупредили о 
том. что Высоцкий немного 
приболел. И когда я его уви
дел, справился, протягивая 
ему руку:

— Как ваше, Владимир 
Семенович, здоровье?

Он пожал руку и, улы
баясь, сказал:

— Болит больное все 
больней, все злей и бесполез
ней. и наслаждаюсь своей 
историей болезни.

Этот ответ глубоко запал 
в память. В тоне, каким он 
произнес эти слова, не было 
жалобы, это не был голос 
страдающего, болеющего че
ловека. Нет. теперь, как пре
жде. а может быть, как всег
да. говоря с людьми, он улы
бался, так что очень легко 
можно было принять его от
вет и за шутку, и за на
смешку.

А насмехался он букваль
но над всем и вся: «что ни 
слово, то ночной горшок, и 
отнюдь не пустой». Мы бе
седовали — за рюм..„ про
стите, чашкой чая, разумеет
ся, — о кино и авторской 
песне. Где-то в середине но

Окно ГАИ

КОМУ ГРОЗЯТ
ВЫСОКИЕ ШТРАФЫ?

Каждый день в Управлеяие ГАИ поступают из разных угол
ков области тревожные сообщения о дорожных авариях. Не
редко — с человеческими жертвами. В ответ ГАИ наращи
вает свою мощь, увеличивает число инспекторов, меняет дис
локацию передвижных постов, приближая их к «горячим то
чкам». В минувшем полугодии удалось, таким образом, по
гасить многие очаги аварийности, улучшить на опасных уча
стках организация движения. Сдержать, в конечном счете, 
дорожную стихию и сделать обстановку управляемой. За 6 
месяцев снизилось количество дорожных аварий, меньше ока
залось в больницах и самих участников движения.

Но вот тяжесть последствий этих ЧП, когда становится 
невозможно вернуть человеку главное — жизнь, продолжа
ет нарастать. За это время на дорогах погибло 340 человек, 
в их числе более 30 детей. Почему же? Ответ прост. Потому 
что еще много у нас в числе участников движения недисци
плинированных, попросту разгильдяев и пьяниц, особенно 
опасных, когда в их руках оказывается руль быстроходного 
автомобиля или мотоцикла. К виновникам всегда применя
лись карательные меры, и они усиливались, но проблемы, по 
существу, не решали.

Но теперь, надеемся, ситуа
ция изменится. Вышедшим на 
днях решением облисполкома 
ужесточаются санкции за гру* 
Оые нарушения Правил дорож
ного движения. Назову некото
рые и начну с наиболее круп
ных. Так, за управление тран
спортными средствами в не
трезвом состоянии на водителя 
накладывается штраф в разме
ре 500 рублей или же он лиша
ется права управления всеми 
видами транспортных средств 
на срок от одного года до трех 
лет. Если какому-то владельцу 
транспорта вздумается пере
дать руль в чужие пьяные ру
ки, он будет оштрафован на 
200 рублей. Управление тран
спортом лицами, не имеющими 
водительских прав и к тому 
же в нетрезвом состоянии, вле
чет более высокий штраф — 
600 рублей. Столько же придет
ся платить нарушителю, если 
он не выполнит требования ра
ботника милиции об остановке 
транспортного средства, само
вольно покинет место дорожно- 
транспортного происшествия, 
попытается уклониться от ме
дицинского освидетельствова
ния на опьянение. В этих слу
чаях предусмотрена и другая 
суровая мера — лишение пра
ва управления на срок от двух 
До трех лет. А самый высокий 
штрафной «потолок» — 700
рублей И предусмотрен он 
опять же за те случаи непови
новения, которые я только что 
привел, но допущенные води
телем. не имеющим права на 
управление транспортными 
средствами.

Придется значительно «рас
кошелиться» и тем должност
ным лицам, которые допустят 
выезд на линию неисправного 
или не прошедшего техниче
ский осмотр транспорта. Рез
ко — до 1000 рублей — повы
шается штраф на те предприя
тия, где будут выявлены фак
ты допуска водителей к управ
лению в пьяном виде.

чи Высоцкий согласился 
вполголоса что-нибудь спеть. 
Взял услужливо поданную ги
тару, расположился в глубо
ком кресле, как индийский 
гуру, скрестив ноги. Кашля
нул в кулак...

В те времена укромные. 
Теперь почти былинные. 
Когда срока огромны« 
Вели этапы длинные.
Их брали в час зачатия, 
А многих даже ранее..

«Балладу о детстве», стро
ки из которой я процитиро
вал, Высоцкому исполнять 
строго-настрого запрещалось. 
Однако под сурдинку он ее 
пел. За балладой последо
вала песня «Я —■ «Як», ис
требитель»... Пел ее Влади
мир как бы приватно, как 
бы только для меня, но го
лос его постепенно перешел, 
как говорят летчики, на фор
сажный режим, и квартира 
с некой даже разнузданно
стью заполнилась хрипом... 
Потом он исполнил «Охоту 
на волков». Чувства и об
разы всплывали из него са
ми: песни звучали естест
венно, без характерной для

Повышается ответственность 
участников дорожного движе
ния за управление неисправ
ными либо незарегистрирован
ными в установленном поряд
ке транспортными сред-тва- 
ми, превышение скоростных 
режимов и другие нарушения 
Правил дорожного движения. 
Хочу подчеркнуть, что теперь 
сто рублей будут платить води
тели за участие в групповом 
передвижении. А если была 
создана реальная угроза безо
пасности движения, то штраф 
составит двести рублей либо 
водитель будет на полгода ли
шен возможности садиться за 
руль. Эта мера направлена, в 
первую очередь, против обще
известных возмутителей спо
койствия — рокеров.

В особую статью выносятся 
опаснейшие нарушения правил 
проезда железнодорожных пе
реездов, повлекшие в нашей 
области уже немало человече
ских жертв. Теперь выезд на 
переезд при закрытом либо за
крывающемся шлагбауме, са
мовольное открытие последне
го, пересечение путей в неус
тановленном месте и другие на
рушения повлекут за собой 
штраф 50 рублей или лишение 
водительского удостоверения 
на срок до 6 месяцев. Повыша
ется спрос с должностных лнц 
за состояние переездов и дру
гих дорожных сооружений, а с 
участников движения — за по
вреждение и загрязнение дорог, 
порчу на них знаков, средств 
регулирования.

Строго будет взыскиваться 
за всякого рода подделки госу
дарственных номерных знаков, 
а также умышленное управле
ние без их наличия на тран
спортном средстве — штраф 
600 рублей либо лишение води
тельского удостоверения на 
три года.

Облисполком пошел навстре
чу многим поступившим пред
ложениям о возвращении та
лона предупреждений и води- 

большинства наших бардов 
напевности...

Лично я не ощутил ни 
капельки экстраординарности 
в его поведении: напротив, 
поскольку мое внимание бы
ло направлено, в основном, 
на то, чтобы не упустить ни
чего из текста, я даже потом 
просил разъяснить некото
рые слова из воровского ар
го, встречающиеся в песнях. 
Помню, что он с охотой это 
делал. Помню также, что 
при расставании он пообе
щал мне контрамарку на 
спектакль «Гамлет».

У администратора «Таган
ки» я взял ее на глазах ‘у 
десятков толкавшихся у касс 
изумленных «несчастливцев». 
И по сей день слышу голос 
Гамлета-Высоцкого, задаю
щего вопросы исключитель
ной важности, вопросы жиз
ни и смерти, главный из ко
торых •— быть или не быть? 
Он и сегодня присутствует 
в спектаклях Театра на Та
ганке. В чеховских «Трех 
сестрах» есть такая реплика: 
«Нам кажется, что мы су

тельскому удостоверению. Этот 
талон, как и все решение обл
исполкома, будет действите
лен с 1 августа. Как будет ис
пользоваться этот второй доку
мент к правам? За повторное в 
течение года совершение нару
шения (из числа перечислен
ных в талоне) водитель будет 
временно лишен самого удосто
верения и направлен на про
верку знаний в ГАИ. Талон 
изымается и прилагается к 
протоколу за несоблюдение 
правил движения (не влекущее 
лишения права на управление), 
водителю при этом выдается 
временное разрешение управ
лять транспортом в течение 30 
дней. Если водитель, допустив
ший нарушение, не сможет 
предъявить талон, у него изы
мается и прилагается к прото
колу само водительское удосто
верение. После уплаты штрафа 
документ ему возвращается. 
Хочу напомнить, что получен
ные ранее водителями талоны 
предупреждений с выходом ре
шения облисполиома вновь ста
новятся действительными.

Увеличивается оплата за до
ставку и хранение задержан
ных транспортных средств на 
специально предусмотренных 
стоянках: с владельцев личных 
и кооперативных автомоби
лей — 10 рублей, за мототран
спорт — 5 рублей в сутки В 
настоящее время разрабатыва
ется инструкция по сдаче и со
держанию транспорта на та
ких стоянках, в ней же преду
сматривается порядок продажи 
транспорта через торговую 
сеть в случае, если владелец 
не обратится за ним в течение 
6 месяцев.

Мы по-прежнему будем 
рассматривать ходатайства 
трудовых коллективов по де
лам водителей, задержанных 
в нетрезвом виде за рулем. 
При этом коллектив должен, 
конечно, поручиться за свое
го нарушителя и, кроме того, 
внести на расчетный счет 
городского или районного 
фонда «Правопорядок» взнос 
в размере 1ООО рублей.

Не деньги, конечно, реша
ют судьбу люден, проблему 
безопасности на дорогах. По
рядочному, дисциплиниро
ванному человеку бояться 
нечего. Принимаемые санк
ции направлены на повыше
ние ответственности, и в пер
вую очередь водителей, они 
станут заслоном только для 
нарушителей, а именно от 
них наши дороги нужно как 
можно быстрее очистить. 
Особенно мы должны обе
регать детей, не позволять 
никому калечить им буду
щее.

Решение облисполкома но
сит временный характер. По
ка не будет наведен необхо
димый порядок. По этому 
пути уже идут сегодня неко
торые прибалтийские рес
публики. Пришел наш черед 
встать на эту дорогу.

И. СОЛДАТОВ, 
начальник Управления 

ГАИ УВД 
облисполкома. 

ществуем, а в сущности-то 
иногда нас нет!» Высоцкий 
всегда умел быть, поэтому 
он и сейчас присутствует в 
своем отсутствии...

Прежде чем спуститься в 
метро, я решил поблагода
рить Высоцкого. Со служеб
ного входа проник в театр. 
Сначала заглядывал в гри
мерные, но Высоцкий, как 
назло, куда-то запропастил
ся. Потом стал слоняться по 
коридорам, натыкаясь на 
бутафорские бюсты и на уны
лых рыцарей, сновать среди 
декораций. Наконец, попал 
в кафе. Слава богу, у две
рей я заметил кожаную кур
тку Высоцкого. На этот раз 
Владимир — не знаю поче
му — был молчалив и нелю
диму Чувствовалось, что он 
хотел уйти от своих профес
сиональных дел. сбежать 
хоть на край света, чтобы 
никого не видеть и не слы
шать.

Не узнавая собственного 
голоса, я начал почему-то 
оправдываться, умолял про
стить меня, за что — и сам 
не знаю. И теперь, когда 
вспоминаю этот вечер, во 
мне поднимается волна сты
да. Мы договорились,’ когда 
еще увидимся, и расстались. 
По крайней мере, один из нас 
вряд ли предполагал, что мы 
еще когда-либо встретимся.

Т
АКИМ я узнал Вы
соцкого тогда, таким 
он оставался до пос
ледних минут своей жизни; 

веселым и угрюмым, общи
тельным и замкнутым, сар
кастичным и добрым. До
вольствовавшимся малым и 
никогда не довольствовав
шимся ничем; то воздержан
ным. словно схимник, то 
вдруг обуреваемым алчной 
страстью к Бахусу; бегущим 
от людей и тянущимся к 
ним; равнодушным, как за
коренелый стоик, и раздра
жительным, как институтка. 
Странное сочетание! Счаст
ливое для художника, не
счастное для человека!

А ведь были же люди, 
причем люди не простые, а 
высокопоставленные. кото
рые не стеснялись распро
странять слухи или весьма 
прозрачно намекать на то, 
что причиной его депрессий 
был какой-то порок. Дейст

Служба семьи «Надежда»

ОБЛАСТНОЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
ГОСКОМСТАТА РСФСР

проводит курсы повышения квалификации 
бухгалтеров совместных предприятий, кооперативов, ма
лых предприятий, предприятий промышленности, строи
тельства.

Справки по тел.: 51-57-88, 51-04-08.

СВЕРДЛОВСКАЯ ГИДРОМЕТШКОЛА
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 

на 10-месячные курсы
ПОЛЯРНЫХ РАДИСТОВ-ГИДРОМЕТЕОРОЛОГОВ.

На курсы принимаются мужчины и женщины в возра
сте от 20 до 30 лет, обладающие навыками в приеме на 
слух и передаче на ключе азбуки Морзе со скоростью до 
100 знаков в минуту.

Курсанты обеспечиваются стипендией 100 руб. в месяц 
и общежитием.

Поступающие на курсы должны иметь среднее образо
вание и быть годными по состоянию здоровья для работы 
на Крайнем Севере.

Начало занятий 1 сентября, прием заявлений до 25 ав
густа.

К заявлению прилагаются документы: 
санитарный журнал медосмотра, 
автобиография, 
характеристика с места работы, 
справка с места жительства, 
три фотографии размером 3,5x4,5 см.

Окончившие курсы направляются для работы на поляр
ные станции Советской Арктики.

Адрес курсов: 624030, п/о В. Дуброво-1 Белоярского 
р-на Свердловской обл., Гндрометшкола. Телефон 5-26-41.

828011. Житель сельской ме
стности (100 км от Свердлов
ска). инвалид Ц группы (орга
ны дыхания) желает познако
миться с женщиной в возрасте 
до 38 лет. О себе; 34 года, рост 
181. худощав, жильем и мате
риально обеспечен, имею «За
порожец». на переезд не согла
сен.

828014. Молодой человек 29 
лет (173. 71. высшее медицин
ское) желает познакомиться с 
доброй, стройной девушкой, не 
лишенной привлекательности, 
хорошей хозяйкой, желательно 
(но не обязательно) медиком. 
Ее возраст — 23 — 27. рост —

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО СОВРЕМЕННИК — Заму
жем за мафией.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Кровные узы.
ОКТЯБРЬ — Отпетые мо- 

шенники. SOS над тайгой.
САЛЮТ — Депутат Борис 

Ельцин. Портрет на фоне 
борьбы. ВИДЕОЗАЛ — Ин
диана Джонс. В поисках уте
рянного ковчега.

ТЕМП — Тарзан — чело
век-обезьяна. Тарзан в за
падне. ВИДЕОЗАЛ — Исто
рия «О». Супермен-4. Поте
рянная корона Чингис-хана. 

вительно, Высоцкий был че
ловеком закрытым, но от
нюдь не порочным. Влади
мир. по словам Михаила 
Ульянова, «был обуян высо
ким неистовством, прямой 
яростью, и только такой та
лант, как он, был способен 
схватить раскаленное железо 
голыми руками».

Такое огромное напряже
ние, такие бурные вспышки 
испытывал он в последние 
два года, они оказались 
предвестниками конца. И у 
него самого предчувствие 
смерти было: «Мишка, — 
признавался Высоцкий Ше
мякину, — это страшная 
вещь, когда я иногда вижу 
вдруг самого себя в комна
те!» В больной голове — 
светлый ум; печальная ду
ша — в измученном теле. И 
если я плакал, когда друзья 
и враги, почитатели и зави
стники погребли его тело на 
Ваганьковском кладбище, то 
потому, что знал, сколько 
мучений выпало ему на жиз
ненном пути.

Высоцкий никогда не был 
бесстрастным наблюдателем. 
Он в своем творчестве не 
щадил многих, такое о нас 
пропел-прохрипел, что, поди, 
не каждый на исповедь сне
сет. И уже «ни церковь, ни 
кабак, ничего не свято»... 
Недаром власть имущие по
спешили представить его 
«антисоветчиком» и «очер
нителем», который видит все 
в черном свете и преувели
чивает, по сути дела, «не 
столь уже страшные» люд
ские грехи. Но это только 
выдумка, пущенная в ход 
людьми, задетыми сказанной 
о них правдой.

Было много разговоров и 
насчет его «кабацких» и 
«блатных» песен. Если при
знаться, среди советских 
поэтов я не отдаю предпоч
тения Высоцкому. Но дол
жен признать и другое: Вы
соцкий — тот, кто больше 
всего содействовал всей си
лой своего таланта введе
нию разговорной речи дво
ров, улиц и... пивных в свои 
стихи. Замечу еще, что ему 
претила скрытая ирония, эв
фемистический стиль. Точ
нее, они его не удовлетво
ряли, не давая возможности 
излить свой чувства. Сам

162 —170. Возврат фотографии 
гарантирую, моя —- в Службе.

828029. Мне 33 года, рост 164. 
внешне приятная, стройная, по 
характеру доброжелательная, 
женственная. Познакомлюсь с 
мужчиной 35—45 лет. добрым, 
умным, внимательным, равно
душным к спиртному. Телефон 
ускорит знакомство.

828025. Познакомлюсь с че
стной. верной, доброй и симпа
тичной девушкой или молодой 
женщиной в возрасте до 30 
лет. Необходимо ваше Фото.~ О 
себе: русский. 29 лет. рост 170. 
образование среднее техниче-

УРАЛ — Моя прекрасная 
леди. Большое приключение 
Зорро.

МИР — Отпетые мошен
ники.

ДРУЖБА — Баловень 
судьбы. Кавказская пленни
ца, или Новые приключения 
Шурика. Девять кругов ада.

БУРЕВЕСТНИК — Отпе
тые мошенники.

ЗАРЯ — Красное золото. 
Фантомас.

поэт-певец сознавал эту 
свою особенность, находя ей 
оправдание в том, что наше
му нездоровому обществу 
«поможет не мазь слащаво
го эвфемизма, а только 
скальпель хирурга, так что 
я вырезаю гнойные нацио
нальные болячки и хочу, 
чтобы национальная прото
плазма затянула пустые ме
ста, оставшиеся после опера
ции...»

Пути поэтов — особенные. 
Высоцкому уже посмертно 
пришлось выдержать сраже
ние с теми, кто добивался 
его забвения. А в это время 
на Ваганьковском кладбище 
не гасли свечи, не увязали 
цветы, ' не умолкали «Кони 
привередливые», люди чита
ли его стихи. Сегодня быв
шие чиновные хулители про
являют интерес к опальным 
поэтам: книги, сборники сти
хов, пластинки... Почему уж 
так повелось на святой Ру
си: «Либо в рыло, либо руч
ку пожалуйте!»?

Н
ЕСКОЛЬКО лет на
зад в квартире, той 
самой, о которой я 
уже говорил, раздался зво

нок. На пороге стоял улыб
чивый японец. Вежливый' 
гость заговорил по-англий
ски. Всеволод Абдулов поз
вал на помощь дочь-перевод
чицу Юлю.

— Папа, он хочет погово
рить о Высоцком.

Оказалось, что преуспе
вающий бизнесмен по чистой 
случайности в Париже ус
лышал поющего Высоцкого. 
Вошел в музыкальный са
лон и вышел совершенно 
потрясенный: он понял, о 
чем поет этот русский. По 
чувству, сердцем понял, 
словно окружающее его без
душное пространство стало 
деятельным соучастником их 
сближения.

И житель далекой Страны 
восходящего солнца все пов
торял и повторял:

— Высоцкий столько мне 
дал...

Об этом эпизоде вспоми
нает в своей книге «Влади
мир, или Прерванный полет» 
Марина Влади.

Он отдал все, до последнего 
вздоха нам, живущим. И 
ушел... Не оцененный в долж
ной мере нами, его совре- 
мелниками, воссоздающими 
теперь его образ по разроз
ненным воспоминаниям.

В. ГОРСКИИ.

ское. Спиртное не употребляю, 
не курю, скромный.

828027. Познакомлюсь с де
вушкой в возрасте до 30 лет. 
Мне 34 года, рост 182. в браке 
не состоял, образование выс
шее техническое. интересы 
разнообразные. Ваша фотогра
фия желательна, а наличие ра
бочего или домашнего телефо
на ускорит знакомство. Мое фо
то — в Службе.

Письма абонентам отправляй
те по адресу: 620219, Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарско
го, 78. Служба семьи «Надеж
да», абоненту №...

Тел. 55-24-72.

ПОГОДА
26—27 июля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, кратковре
менные дожди, ветер севе
ро-западный. 5—10 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 8—13. днем 
18—23. на севере области 
27 июля 15 — 20 градусов 
тепла.

JJCJÜTOJU
РЕСПУБЛИКАНСКОГО РУССКОГО 

ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА (УФА)

(в помещении театра музыкальной комедии). 
Репертуар со 2 по 31 августа.

2, 7, 13, 29 А. Галич
«МАТРОССКАЯ ТИШИНА».

3, 11,

4, 18

5, 14

19, 24, 30 А. Кристи, Р. Тома
«ЗАГАДКА ДОМА БЕРНЬЕ».

И. Дворецкий 
«КОЛЫМА».

Ж.. Мольер 
«ТАРТЮФ».

6, 12, 25. 31 Р. Тома
«ЛОВУШКА ДЛЯ ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА».

8, 21, 27 Э. Олби
«ВСЁ В САДУ».

9, 17, 22, 28 А. Галин
«ГРУППА».

10, 16,

15, 26

20, 23 Н. Эрдмав
«САМОУБИЙЦА».

А. Кампанилле 
«БЕДНЫЙ ПЬЕРО».

Главный режиссер театра —
заслуженный деятель искусств БАССР М. И. РАБИНОВИЧ.

Начало спектаклей в 19 часов.
Билеты продаются в кассе театра и через уполномочен

ных.
Справки по телефонам: 51-94-41, 51-08-32.

ХОЗЯЙСТВЕННОЕ ТОВАРИЩЕСТВО «АКЦЕПТ» — ЛТД
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на содание ТОВАРНОГО ЗНАКА как в словесном (ло
готип), во пром вводящем название «АКЦЕПТ», так и в 
изобразительном варианте в виде символа.

Требования к предлагаемым вариантам общепринятые и 
достаточно высокие Использовать не более трех цветов. 
На конкурс представить графическое и цветовое решение 
товарного знака.

Спок представления материалов — месяц со дня публи
кации объявления.

Премия за лучший товарный знак — 500 рублей, две 
вторые премии — по 200 рублей.

Справки по адресу: Свердловск, ул. К. Либкнехта, 5. 
Тел.: 51-90-40, 51-34-76 (Потоцкий Е. И.).

УРАЛЬСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

им. А. М. Горького 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

на инженерный поток математико-механиче
ского факультета для лиц, имеющих высшее 
техническое образование.

Подавшие заявления проходят собеседование. 
Прием документов до 5 сентября.

СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ 
Минмонтажспеистроя СССР

И ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ. ПЕРЕОБУЧЕНИЮ, 
ПРОФОРИЕНТАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ

ПРОВОДЯТ НАБОР
на четырех- и пятимесячные курсы по специальностям:
монтажник По монтажу стальных и железобетонных кон

струкций, электросварщик, электромонтажник пэ монтаж}' 
силовых и осветительных сетей (в жилых и производствен
ных помещениях), слесарь-монтажник на монтаже обору
дования предприятий пищевой промышленности, слесарь- 
мой+ажник КИПиА.

Начало занятий 20 августа.
На курсы принимаются юноши не моложе 18 лет, с об

разованием 8—10 классов и лица, уволенные в запас из 
рядов Советской Армии. <

Прием — без вступительных экзаменов. В период обу
чения выплачивается стипендия 102 рубля в месяц.

Предоставляется бесплатное общежитие. После обучения 
учащиеся направляются в организации трестов «Уралме- 
таллургмонтаж», «Уралстальконструкция», «Уралэлектро- 
монтаж», «Сибпродмонтаж»,

Обращаться в Центр по трудоустройству по адресу: 
Свердловск, ул. Малышева, 31 г.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 137 в г. ВЕРХОТУРЬЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
НА СПЕЦИАЛЬНОСТЬ 

«РЕСТАВРАТОР ПАМЯТНИКОВ 
ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕСТВА».

Принимаются лица, окончившие И классов школы 
Срок обучения 2 гона.

Училище располагает общежитием и столовой
Правила приема — общие.
Срок подачи заявлений — до I августа

Занятий по специальным дисциплинам бу- 
а привлскаться преподаватели apxитeктvpнoгo института АДрес Училища: 624390, Свердловская обл, г В^^ 

турье, ул. Ханкевича, 2а. Тел. 2-10-10, 2-76-26.

НЕЙВО-ШАЙТАНСКЙЙ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ УЧАСТОК 

Алапаевского металлургического завода 
имеет в наличии 30 тысяч лопат различной кон
струкции для свободной продажи по безналич
ному расчету со скидкой 10—15 % от начальной 
Стоимости.

Наш адрес: 624660, пос. Нейво-Шайтанский 
г. Алапаевска Свердловской обл.
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